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GUIDOTTI
Com os terrenos legalizados

no Parque Tecnológico de Piraci-
caba — e as empresas estão feli-
zes com o evento promovido pelo
prefeito Luciano Almeida (PP),
juntamente com o seu secretário
de Desenvolvimento, José Luiz
Ribeiro (SD) —, um nome não
pode, e não deve, ser esquecido:
do ex-secretário José Luiz Guidot-
ti Júnior (presidente do PP), que
fez um trabalho especial na pasta.
Este Capiau é testemunha, ao lado
do empresário Roberto Cho, da
THN. Ótimo. Parabéns, Júnior.

DESCONFORTO
O ex-presidente Jair Bolsona-

ro (PL) não se sentiu muito feliz
com o elogio que o deputado fede-
ral Ricardo Barros (PP do Paraná)
fez com o programa de estímulo
industrial do presidente Lula (PT).
Ele foi líder do governo Bolsonaro
na Câmara Federal e, com o pro-
grama Nova Indústria Brasil, Ri-
cardo diz que foi “excelente inicia-
tiva do governo federal”. Será que
Bolsonaro não conhece a metáfora
entre a politica e as nuvens? O de-
putado Alex Madureira (PL) pode-
ria, se possível, falar ao capitão.

NERVOSISMO
O ano mal começou e já é per-

ceptível o nervosismo de alguns do
meio da política. Outubro se apro-
xima, mesmo que ainda a passos
lentos, como uma grande monta-
nha a ser escalada e, especialmente
para quem é neófito no ramo, a
subida parece maior do que pare-
ce. Falas desencontradas; raciocí-
nios mal formulados; o Capiau,
idoso e cansado, sabe que se con-
selho fosse bom, não se dava, se
vendia. Por isso, só sugere: cal-
ma, muita calma. E paciência.

BELLUCCI
As últimas informações – en-

caminhadas pela assessoria – dão
conta de que o quadro de saúde da
vereadora Alessandra Bellucci (Re-
publicanos) está evoluindo bem
para a cicatrização das feridas em
virtude da mordida de cão que ela
sofreu. O Capiau deseja pronta re-
cuperação à parlamentar, tão de-
dicada à causa animal, e espera que
ela possa continuar neste traba-
lho que já realiza há três décadas.

MARIELLE
Com o acordo de delação de

Ronnie Lessa – ainda à espera
de homologação junto ao STJ-
RJ (Superior Tribunal de Justi-
ça do Rio de Janeiro) —, cami-
nha-se para identificar o man-
dante do assassinato da ex-vere-
adora Marielle Franco e seu mo-
torista, Anderson Gomes, ocorri-
do em 14 de março de 2018. É uma
resposta que o País anseia e que
representa, no atual conjuntura
do Brasil, a defesa do processo
democrático que, neste caso, foi
tão brutalmente interrompido.

Divulgação

A Professora Bebel com os ex-
vereadores Paiva, Storel, Mário
Tomazello e Boldrin, que estão
no apoio à sua pré-candidatu-
ra, sábado (20), à tarde, duran-

PRÉ-CANDIDATA BEBEL
te encontro na Associação dos
Engenheiros e Arquitetos de
Piracicaba. Objetivo é fazer con-
sultas aos piracicabanos para
formatar o plano de governo. A7

Divulgação

Um dos blocos mais tradicionais de Piracicaba, a Ema desfila com os bonecões

Carnaval terá 24 atrações
gratuitas em Piracicaba
No último sábado (20), o Grito de Carnaval abriu a programação que segue nesta
sexta-feira (26), com a primeira edição do ano do projeto Uma Noite no Mirante

A Secretaria Municipal de
Ação Cultural (Semac) organiza o
Carnaval 2024 de Piracicaba com
20 atrações gratuitas para os foli-
ões. No último sábado (20), a folia
começou com o Grito de Carnaval,

no Engenho Central, e segue nesta
sexta-feira (26), com a primeira
edição do ano do projeto Uma Noi-
te no Mirante – Especial Carnaval.
Estão previstos ainda 14 blocos de
rua, matinês no Engenho Central,

matinês em bairros e marchinhas
na Estação da Paulista, entre ou-
tras atrações. “Nosso Carnaval nes-
te ano está mais robusto, com uma
programação mais eclética, gra-
ças a um resultado altamente po-

sitivo da edição de 2023. Realizar
esse lindo festejo faz parte da polí-
tica de fortalecimento da diversi-
dade e descentralização da cultu-
ra em nosso município”, disse o
secretário Carlos Beltrame. A4

Engenho Central: o imperativo
da verdade histórica

José Machado

“OEngenho Cen-
  tral de Piraci-
 caba, fundado

em janeiro de 1881 pelo
doutor Estêvão Ribeiro
de Souza Rezende, o
Barão de Rezende, foi
administrado pela ‘So-
cieté Sucrerie Bresillie-
nes’ (S.S.B.) de 1907 a 1970, sendo
mais tarde adquirido pelas Usinas
Brasileiras de Açucar, tendo funci-
onado até 1974, quando encerrou
suas atividades. Durante 93 anos
a indústria açucareira deu vida ao

espaço e trouxe riquezas
para a região. Após este
período, muito do que foi
seu patrimônio, se res-
tringiu ao imponente
conjunto arquitetônico
de inspiração francesa.
Em 11 de agosto de 1989
foi tombado pelo Conse-
lho de Defesa do Patri-
mônio Cultural de Pira-

cicaba (Codepac). No mesmo ano,
em setembro, foi considerado de
utilidade pública. Desde 2005 o
Engenho vem sendo restaurado
e reformado para se transformar
em polo de lazer e cultura. A2

INTERNACIONAIS
Monike Cristina e Ivan Domici-
ano atuaram na Cedan de 2009
a 2015 e estão em Piracicaba
para ensinar em oficina. A7

Lauge Sorensen
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Divulgação/CCS

OPERAÇÃO
TAPA-BURACO
Entre a semana dos dias 15
a 19 de janeiro, a Secretaria
Municipal de Obras e Zela-
doria executou serviços de
tapa-buraco em 19 vias, en-
tre avenidas e ruas. Ao todo,
as equipes da Semozel per-
correram 13 bairros, dentre
elas rua Paqual Guerrini, no
bairro Castelinho (foto). A5
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Pães e Pix
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Camilo Irineu
Quartarollo

Em 1798, Mal-
thus achava
que não have-

ria alimentos para
todos, devido ao
crescimento popula-
cional. A velha teoria
do medo e de solu-
ções simplistas como a deste
clérigo anglicano, economista e
matemático, persistiram.

Em 2016, um estudo da FAO
demonstra que a produção de ali-
mentos mundial era suficiente
para prover os habitantes do pla-
neta! Mesmo assim, cerca de 2,3
bilhões de pessoas passam fome,
anota o relatório de 2021. Somos
campeões em alimentos, glórias
ao Agro, mas vejam os famintos!

Neste 2024, dobrou a fortu-
na dos cinco maiores bilionários
do planeta, quais sejam: Bernard
Arnaut, Jeff Bezos, Warren Bu-
ffet, Lary Ellison e Elon Musk.
Se prevê que em dez anos haja o

primeiro trilionário!
No Brasil, os mais ri-
cos são Lemann, Mar-
cel Telles, Eduardo Sa-
verin, Carlos Sicupira e
André Esteves. Bom pra
eles, e os pobres... né?

Tão mais fácil e cô-
modo se houvesse multi-
plicação de pães e peixes!

A tecnologia faz
"milagre", bastava pedir pelo celu-
lar e a comida viria ao deserto, cada
um com sua caixinha e garfinho
para o reciclável, mas os corações
continuam duros como sempre. O
pão sai mais caro ao assalariado.

O milagre foi abrirem mão
de pães que tinham guardados
para uma viagem de dias de ca-
minhada, e dividirem com a ale-
gria daquele momento. Foi ven-
cer o medo da partilha e do fu-
turo. A multiplicação de pães e
peixes é o título de uma períco-
pe, posto pelos tradutores copis-
tas de Alexandria no século I.

A multiplicação é metáfora
da partilha, não o contrário.

Ricos querem que os bens se
multipliquem, mas não querem
pagar um centavo de imposto, e
devido, de um débito que têm com
a sociedade que os enriqueceu. Al-
guns grandes não pagam impos-
tos, pois, com artifícios e poder no
governo renegociam multas e IPTU
vencidos. Também não pagam o
que é a todos devido, desoneram-
se até do imposto de renda! Pobres,
estes, honestos, pagam na fonte ou
vão ao banco renegociar dívidas
com o cartão de crédito e saem pa-
gando mais vezes e mais juros.

Quem falou que o próprio
Mercado se ajusta?! Vejam o
c a s o  d a s  A m e r i c a n a s !  S e
Deus vê o que está oculto, o
que é óbvio até nós vemos.

A cada cinquenta anos os is-
raelitas faziam um acerto de
bens, solidariamente. Retorna-

vam os bens e as terras aos
antigos donos (Levítico, 25).

O escambo, a troca de produ-
to por outro em economias fecha-
das e de poucos recursos, é primi-
tivo. A moeda ganhou protagonis-
mo na história, mas hoje vai para
o digital. A transferência por Pix é
uma unidade contábil, virtual. Um
valor abstrato, mas o pão é real.
Por um Pix de 1,59 temos um pão-
zinho. Um Pix é o valor transferi-
do, com a energia do nosso celu-
lar sem gastar com a impressão
sofisticada contra falsificação.

O problema não é a falta
de alimento, nem a sua multi-
plicação divina, é a redistri-
buição necessária e suficiente,
por nós mesmos, abraçando
essa pauta e exigindo dos go-
vernos em programas e projetos.

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, autor
de crônicas, historietas,
artigos e livros, como o
Crises do filho do meio

José Machado

"O Engenho Cen-
  tral de Piraci-
  caba, fundado

em janeiro de 1881
pelo doutor Estêvão
Ribeiro de Souza Re-
zende, o Barão de Re-
zende, foi administra-
do pela 'Societé Sucre-
rie Bresillienes' (S.S.B.) de 1907
a 1970, sendo mais tarde adquiri-
do pelas Usinas Brasileiras de Açu-
car, tendo funcionado até 1974,
quando encerrou suas atividades.

Durante 93 anos a indústria
açucareira deu vida ao espaço e
trouxe riquezas para a região. Após
este período, muito do que foi seu
patrimônio, se restringiu ao impo-
nente conjunto arquitetônico de
inspiração francesa. Em 11 de agos-
to de 1989 foi tombado pelo Conse-
lho de Defesa do Patrimônio Cul-
tural de Piracicaba (CODEPAC). No
mesmo ano, em setembro, foi con-
siderado de utilidade pública. Des-
de 2005 o Engenho vem sendo res-
taurado e reformado para se trans-
formar em polo de lazer e cultura.
Em 2008, a Administração fez o
pagamento da primeira parcela de
sua desapropriação, garantindo
sua posse definitiva ao povo piraci-
cabano. A população que já nutria
profunda empatia pelo Engenho
Central, pode considera-lo, defini-
tivamente, seu maior patrimônio
histórico, cultural e ambiental. Pi-
racicaba, 1º de agosto de 2009".

Sábado passado, dia 19 de ja-
neiro, fui com minha esposa até a
orla do Rio Piracicaba para um pas-
seio, como gostamos de fazer qua-
se semanalmente. O rio estava lin-
do e a orla apinhada de gente. Atra-
vessamos a Ponte Pênsil e fomos
até o Engenho, distraidamente,
sem um propósito específico, a não
ser curtir o ambiente único e exu-
berante de nossa terra abençoa-
da. E com esse espírito leve, logo
na entrada do Engenho, paramos
para observar o pequeno monu-
mento que reproduz um jogo de
moendas de cana ao lado dos pré-
dios gêmeos, no qual está instala-
da uma grande placa de aço nome-
ando as autoridades constituídas
do Poder Executivo e do Poder Le-
gislativo e a equipe de secretários
da administração municipal e na
qual se inscreve, ao final, a mensa-
gem que transcrevi acima. O mo-
numento é alusivo à celebração do
aniversário de Piracicaba em 2009.

Passei a ler silenciosamente a
referida mensagem e, no percurso
da leitura, um sentimento de in-
credulidade e de indignação foi to-
mando conta de mim. Jamais po-
deria imaginar que se pudesse ins-
crever  numa instalação pública,
por iniciativa de um poder consti-
tuído num contexto democrático
e republicano, algo tão rebaixado,
tão medíocre e tão desonesto, que
apequena e envergonha o exercí-
cio da Política. A mensagem pro-
positadamente omite e procura
minimizar e distorcer fatos rele-
vantes que marcam o processo de
desapropriação e ocupação do En-
genho Central, no afã de apagar o
protagonismo histórico dos gover-
nos anteriores, como se tudo de
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a mídia, osa mídia, osa mídia, osa mídia, osa mídia, os
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bom, relevante e positi-
vo tivesse sido iniciado
em 2005. Vamos ao
desmascaramento des-
sa insidiosa mentira!

Primeiramente, é
necessário resgatar um
longo histórico de cogi-
tações e iniciativas pio-
neiras relativas ao En-
genho Central, que per-

passaram, sobretudo, os governos
Adilson Maluf e João Hermann,
resgaste este que não pode ser fei-
to no curto espaço deste artigo.
Para esse mister, sugiro a leitura
de artigo assinado por Dirceu Ro-
ther Júnior e por mim (REVISTA
DO IHGP Nº 25, 2019), o qual pro-
cura oferecer, na visão dos auto-
res, a compreensão de todo o pro-
cesso conclusivo de tombamento e
início da desapropriação e ocupa-
ção do Engenho Central. Uma das
diretrizes centrais desse referido
artigo foi demonstrar que a con-
quista do Engenho Central não
foi obra solitária de um único go-
verno. Outra diretriz foi demons-
trar que se em 1989 não houvesse
sido tombado e iniciado fulminan-
temente o processo de desapropri-
ação do Engenho Central, não te-
ria sobrado nada da configuração
das edificações para desapropriar
e ocupar, pois era iminente a sua
destruição total, dada a sanha pre-
datória dos proprietários de então.

Na enganosa mensagem alu-
dida faz-se referência ao tomba-
mento do Engenho Central pelo
CODEPAC no dia 11 de agosto de
1989. De fato, essa é a data do tom-
bamento, mas se omite, por igno-
rância ou má fé, que esse ato foi
objeto do Decreto Municipal 5036,
assinado pelo Prefeito, eis que ao
CODEPAC compete justificar e
propor o tombamento, mas não
tem a prerrogativa de decidir. Con-
forme sustenta em artigo o sau-
doso Professor Almir de Souza
Maia (REVISTA DO IHGP Nº 20,
2013), o CODEPAC decide abrir o
processo de tombamento do En-
genho Central (juntamente com o
Parque do Mirante e o Parque da
Rua do Porto) em 1982. Repito:
1982! Há sete anos, portanto, se
arrastava e não se decidia pelo
tombamento do Engenho Central
e foi graças à determinação do
governo municipal em 1989, com-
binadamente com o CODEPAC, e
mirando o Engenho isoladamen-
te, que essa questão foi resolvida
em definitivo, de modo fulminan-
te e emblemático e não por acaso.

A mensagem enganosa da pla-
ca faz referência à declaração de
utilidade pública do Engenho em
setembro de 1989, ato contínuo,
portanto, ao tombamento, mas o
faz sem explicitar que esse ato foi
objeto do Decreto Municipal 5043,
assinado pelo Prefeito de então, e
que é o primeiro passo legal indis-
pensável para a desapropriação do
Engenho. Cabe lembrar que o De-
creto de Utilidade Pública tem va-
lidade por 5 anos e se nesse inter-
regno nada for feito no processo
desapropriatório ele se torna nulo.

A mensagem enganosa e ten-
denciosa da placa afirma que a
primeira parcela para o pagamen-
to da desapropriação se deu em

Engenho Central: o imperativo da verdade histórica

2008, o que é uma mentira gros-
seira pois omite que a Lei 3077, de
7 de novembro de 1989, aprovada
pela Câmara Municipal, definiu
verba de 250.000 cruzados novos
(algo próximo a 1 milhão de reais
hoje) para ser depositada em juízo
como pagamento da primeira par-
cela desapropriatória. Foi o depó-
sito dessa parcela que tornou pos-
sível, em conformidade com a le-
gislação que rege o processo desa-
propriatório, a imissão de posse
do Engenho em favor do Poder
Público Municipal, concedida pelo
Juiz Octávio Helene Junior na
data de 10 de novembro de 1989.

Três atos emblemáticos, por-
tanto: tombamento, declaração de
utilidade público e imissão de pos-
se. Se não tivessem sido realiza-
dos em 1989, jamais, provavel-
mente, teria sido possível conquis-
tar o Engenho Central para o povo
piracicabano. Isso é irretorquível!

Por fim, a mais escandalosa
das mentiras inscrita na placa:
a de que "...desde 2005 o Enge-
nho vem sendo restaurado e re-
formado para se transformar em
polo de lazer e cultura", dando a
entender que tudo que se fez an-
tes foi um rol de quimeras.

Essa informação engano-
sa presta-se a negar que:

O Engenho Central foi entre-
gue ao povo de Piracicaba no dia
1º maio de 1990, Dia do Trabalho,
em ato que contou, entre outras
atividades, com a entrega de pla-
quinhas de madeira celebrativas
aos que trabalharam naquela fá-
brica e com a execução do Hino de
Piracicaba pela Orquestra de Câ-
mara da Escola de Música, regida
pelo maestro Ernest Mahle. Uma
placa de bronze alusiva ao ato foi
afixada no chaminé da fábrica e a
pergunta que não quer calar é: ain-
da permanece lá? É de se duvidar!

Providências foram tomadas
ao longo desse ano de 1990, com
vistas a viabilizar a visitação e a re-
alização de atividades culturais,
assim como a transferência para lá
da sede da Secretaria Municipal de
Cultura e de um posto avançado
da Guarda Civil Municipal, a par-
tir de então. Foi nesse contexto que
se decidiu também pela transferên-
cia da Festa das Nações para o En-
genho Central, o que somente se
tornou possível graças a obras im-
portantes como rede de energia elé-
trica, abastecimento de água e des-
tinação de esgotos, construção de
sanitários públicos, adequação do
terreno para circulação de pedes-
tres, instalação de condições bási-
cas para a o funcionamento das co-
zinhas pelas entidades beneficentes
participantes, e assim por diante.

A primeira Festa das Nações
realizada no Engenho Central
ocorreu em 1991 e foi um estron-
doso sucesso, que se repetiu des-
de então até os dias atuais.

A partir desse ano de 1991 (e
não somente a partir de 2005!)

inúmeros outros eventos culturais
e científicos passaram a ocorrer no
Engenho Central até os dias que
correm, configurando-o como um
polo cultural de excelência, dos
quais me vêm imediatamente à
memória, sem recorrer a registros,
os shows de Jorge Ben Jor e Adri-
ana Calcanhoto; as plenárias do
Consórcio e do Comitê PCJ; o Sim-
pósio de Tecnologia, que contou
com a presença do Ministro Ro-
berto Rodrigues; o Salão de Hu-
mor, com sua tradicional exposi-
ção anual, cuja sede passou a ser
no Engenho; as plenárias do Or-
çamento Participativo; a Conferên-
cia Nacional das Guardas Civis
Municipais; a Conferência Muni-
cipal de Cultura, que contou com
a presença do Ministro Gilberto
Gil, enfim, uma lista interminável.

No dia 20 de dezembro de
1992, último ano do meu governo,
inaugurei a Ponte Pênsil, que foi
construída para facilitar o acesso
do publico ao Engenho, num ambi-
ente de desfrute inigualável da pai-
sagem emoldurada pelo Salto do
Rio Piracicaba. A Ponte Pênsil pode
também ser considerada um ardil
para impedir que governos posteri-
ores desistissem da desapropriação,
como, de fato, veio a ser cogitada.

Ao abordar a Ponte Pênsil,
denuncio outra manobra sórdida,
destinada a esconder dos turistas
e dos jovens piracicabanos a auto-
ria dessa obra, eis que a placa inau-
gurativa foi maliciosamente vira-
da para dificultar o acesso a essa
informação. Em compensação,
outra gestão administrativa inau-
gurou outra placa para celebrar a
realização de reparos na ponte! Lá
naquelas bandas do Engenho fi-
cou assim: cada tábua substitu-
ída ou lâmpada trocada tem sus-
citado inauguração e placa!

Concluo essa longa exposição
esclarecendo que em nenhum mo-
mento deflagrei um debate para ge-
rar controvérsia inútil e muito me-
nos para menosprezar realizações de
outros governos em relação ao En-
genho Central, as quais sempre re-
conheci como importantes dentro do
processo histórico. Sempre tive cla-
ro que ninguém singularmente é
dono do Engenho Central, pois ele
pertence ao povo de Piracicaba.

Escrevi o presente artigo 15
anos depois da inauguração do
referido monumento porque não
me ocorreu anteriormente, por
mera distração, ler os dizeres da
placa. Antes tarde do que nunca!

Escrevi para desmontar men-
tiras e omissões sobre a conquista
do Engenho Central que estão ex-
postas numa mensagem pública
inserida numa placa comemorati-
va. Reconheço, por outro lado, que
não há espaço numa única placa
para se contar a história verda-
deira, contudo, o que se constata
no presente caso é inaceitável.

Escrevi para defender o meu
legado para Piracicaba, o qual, por
menor que seja, muito me orgulha.
Se não o defender, quem o fará?

Com a palavra a mídia, os
historiadores, o CODEPAC e a
opinião pública em geral.

———
José Machado (PT), ex-pre-
feito, ex-deputado federal

tava claro até o mo-
mento, e a pesquisa
contribuiu para um
maior entendimento
da questão, é que pa-
drões genéticos "des-
regulados" que ocor-
rem por meio das mo-
léculas de RNA, podem
afetar o envelhecimen-
to celular. O interesse

e a informação através da pes-
quisa científica, nos prepara me-
lhor e mais objetivamente sobre
a biologia dos seres vivos e con-
tribuem efetivamente para a nos-
sa sobrevivência neste planeta!

———
José F. Höfling, biólogo,
professor da Unicamp

Controle do envelhecimento

Pesquisadores da
UNICAMP, sob
os auspícios da

FAPESP, desvendam
um importante con-
trole do envelhecimen-
to celular...Por meio de
experimentos com ver-
mes da espécie C. ele-
gans, pesquisadores
da UNICAMP de-
monstraram que quando certos
processos genéticos entre células
de diferentes tecidos está desre-
gulado nesses organismos, a lon-
gevidade é reduzida. O achado,
divulgado na revista GENE, traz
uma nova compreensão sobre o
processo de envelhecimento e do-
enças associadas. O que não es-

Os idosos e a
Constituição

O parágrafoO parágrafoO parágrafoO parágrafoO parágrafo
primeiro ordenaprimeiro ordenaprimeiro ordenaprimeiro ordenaprimeiro ordena
que "Osque "Osque "Osque "Osque "Os
programas deprogramas deprogramas deprogramas deprogramas de
amparo aosamparo aosamparo aosamparo aosamparo aos
idosos serãoidosos serãoidosos serãoidosos serãoidosos serão
executadosexecutadosexecutadosexecutadosexecutados
preferencialmentepreferencialmentepreferencialmentepreferencialmentepreferencialmente
em seus lares"em seus lares"em seus lares"em seus lares"em seus lares"

Almir Pazzianotto
Pinto

Após 35 anos de
vida, os fatos
 revelam a olho

nu os dispositivos fal-
sos da Constituição, so-
bretudo no que se refe-
re à seguridade social,
ao amparo à saúde, à
proteção da família, da criança, do
adolescente, do jovem, do idoso.

É pequeno o número daque-
les que se deram ao esforço de ler
a Lei Fundamental. Compreende-
se. Afinal, estamos diante de do-
cumento prolixo, redigido em lin-
guagem inacessível ao homem do
povo, diferente da breve Consti-
tuição Americana. Muitos a exal-
tam como instrumento de defesa
do Estado Democrático de Direi-
to. Trata-se, porém, de Carta Polí-
tica redigida com espírito revan-
chista, alheia às diferentes realida-
des, contradições, injustiças e vio-
lências, que caracterizam o País.

Vamos aos idosos. Determina
o art. 230 que "A família, a socie-
dade e o Estado têm o dever de
amparar pessoas idosas, assegu-
rando sua participação na comu-
nidade, defendendo sua dignida-
de e bem-estar e garantindo-lhes o
direito à vida". O parágrafo primei-
ro ordena que "Os programas de
amparo aos idosos serão executa-
dos preferencialmente em seus
lares", e o segundo que "Aos
maiores de sessenta e cinco anos
é garantida a gratuidade dos
transportes coletivos urbanos".

O problema se agrava se o
idoso não dispuser de família em
condições de lhe assegurar a dig-
nidade, o bem-estar, o direito à
saúde e à vida. A ausência de fi-
lhos e netos, ou de alguma outra
pessoa disposta a ampará-lo, po-
derá obrigá-lo a recorrer a tercei-
ro, o denominado cuidador, profis-
sional contratado, registrado e pago
de conformidade com as normas
trabalhistas e previdenciárias.

Nada há de errado com o cui-
dador. Trata-se de profissão de-
cente, surgida para atender neces-
sidades concretas e inadiáveis. O
problema está no custo. O respeito
às normas da Consolidação das
Leis do Trabalho (CLT), exige que
se contrate mais de um. Não ha-
vendo alguém em condições de lhe
cobrir as ausências, serão neces-
sários dois, três, em algumas cir-
cunstâncias quatro. Neste caso, se
o idoso, ou a família, não dispuser
de recursos financeiros, a solução
consiste em colocá-lo em abrigo
particular. A expressão asilo, como
o significado de instituição de as-
sistência social que recebe crian-
ças, doentes mentais e idosos (Di-
cionário Houaiss), apesar de cor-
reta provoca sentimento de repul-
sa, que nos obriga a evitá-la.

Abrigos particulares de
qualidade não são baratos. As
mensalidades oscilam. Podem ir
de R$ 3 mil a R$ 30 mil. Corres-

pondem aos serviços
oferecidos e à possibi-
lidade de quem paga.
Abrigos gratuitos,
mantidos por donati-
vos, nem sempre ga-
rantem tratamento à
altura das necessida-
des dos abrigados.

O amparo aos
idosos, porém, deve

ser considerado serviço público
obrigatório, de interesse local ou
municipal, nos termos do art.
30, VI, da Constituição. Destar-
te, quando o art. 230 atribui ao
Estado o dever de amparar pes-
soas idosas, "assegurando sua
participação na comunidade,
defendendo sua dignidade e
bem-estar e garantindo-lhes o
direito à vida", será interpreta-
do em sentido lato, conjugado
com o disposto no art. 30, VI.

O Município de São Paulo
ignora as responsabilidades em
relação à população idosa. Des-
conheço a existência de rede de
casas de acolhimento e repouso
para mulheres e homens caren-
tes, de idade superior a sessen-
ta e cinco anos, mantida com re-
cursos municipais. Considere-
se, ademais, serem comuns as
doenças típicas de pessoas de
idade elevada, exigindo cui-
dados médicos e enfermagem
especializados. A demência,
por sinal, nos seus diversos
aspectos, é transtorno mental
associado ao envelhecimento.

Na edição de 28/12/2023 O
Estado publica dolorosa matéria
sob o título Familiar arca com
pelo menos 73% dos custos com
demência. Informa a reportagem
que "Ao menos 73% dos custos
associados aos cuidados com pes-
soas com demência são arcados
por familiares, amigos ou vizi-
nhos, e as mulheres são, na gran-
de maioria das vezes, as principais
responsáveis por cuidar de pesso-
as com a condição" (pág. A12).

Neste ano teremos eleições
municipais. O problema da assis-
tência aos idosos deve integrar a
pauta dos debates entre partidos
e candidatos. O aumento da ex-
pectativa de vida provoca constan-
te crescimento da população de
idade superior a 65 anos. O as-
sunto não deve ser ignorado.

———
Almir Pazzianotto Pin-
to, advogado, foi Minis-
tro do Trabalho e pre-
sidente do Tribunal Su-
perior do Trabalho
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INSISTÊNCIA
O governo federal persiste

no tema desoneração (folha de
pagamento). Já era. Águas pas-
sadas. Tivemos, ao longo de
2023, muitas discussões e até
audiências públicas com a base
governista (parlamentares) vo-
tando favoravelmente. O Con-
gresso aprovou, Lula vetou, o
parlamento derrubou o veto
(votação folgada) e o Palácio do
Planalto foi provocativo com
Medida Provisória. Sem solu-
ção. O melhor seria um Projeto
de Lei e o ideal mesmo uma po-
lítica de contenção de gastos. É

mais sensato equilibrar contas
do que sistematicamente au-
mentar impostos. O presidente
Lula e o ministro Haddad pro-
vocam um desgaste desneces-
sário e até inconveniente com o
Congresso Nacional que se
mostra paciencioso. Pior: Lula
ataca a classe empresarial, ou
seja, os empregadores. Errado.

PONTO FINAL
Jogar bem, convencer e ga-

nhar, é a missão do XV, hoje (24),
contra o Oeste. Do contrário, cri-
se/desconfiança pela frente. Pe-
rigo: campeonato tiro curto.

José Osmir
Bertazzoni

Agrande maioria
dos sindicatos
 de trabalhado-

res amadureceu atra-
vés de suas lideranças,
passando por décadas
de aprendizado junto
às comunidades inter-
nacionais, como a Organização
Internacional do Trabalho (OIT),
órgão oficial da ONU. Negociar a
garantia de empregos, salários
dignos e trabalho-decente tor-
nou-se uma metodologia funda-
mental para a evolução e pacifi-
cação do mundo do trabalho.

Para quem não conhece, a Or-
ganização Internacional do Traba-
lho se constitui em um fórum onde
os governos e os parceiros sociais
de 187 países (Estados-membros)
podem discutir livre e abertamente
o mundo do trabalho. A estrutura
tripartida na OIT consagra-se como
a única organização mundial em
que os representantes de emprega-
dores e trabalhadores participam
na definição das políticas e dos pro-
gramas em igualdade com os go-
vernos, respeitando-se à autode-
terminação dos povos e a demo-
cracia como preceito fundamental.

Historicamente,Historicamente,Historicamente,Historicamente,Historicamente,
no Brasil, o mundono Brasil, o mundono Brasil, o mundono Brasil, o mundono Brasil, o mundo
do trabalho foido trabalho foido trabalho foido trabalho foido trabalho foi
circunscrito porcircunscrito porcircunscrito porcircunscrito porcircunscrito por
uma linhauma linhauma linhauma linhauma linha
bem demarcadabem demarcadabem demarcadabem demarcadabem demarcada
pela políticapela políticapela políticapela políticapela política
econômica adotadaeconômica adotadaeconômica adotadaeconômica adotadaeconômica adotada
pelo Estadopelo Estadopelo Estadopelo Estadopelo Estado

Intervencionismo: o naufrágio à vista
Historicamente,

no Brasil, o mundo do
trabalho foi circunscri-
to por uma linha bem
demarcada pela políti-
ca econômica adotada
pelo Estado, fomentan-
do rivalidades e discor-
dâncias entre os sindi-
catos patronais e de
trabalhadores (confli-

tos intermináveis), isso deixou es-
paço para a intervenção e inter-
ferência do poder público na or-
ganização sindical o que hoje é
rechaçada pelo artigo 8º, I da
Constituição Federal de 1988.

A falta de diálogo, moldada
no ranço político e pessoal entre
trabalhadores e empregadores,
fortaleceu planos econômicos de-
sastrosos, como congelamento de
preços, expurgo de pontos percen-
tuais dos índices de correção da
moeda e escala móvel de salários,
indexando preços e contratos, o
que se tornou comum no Brasil
no final do século XX. Essas in-
transigências ainda contaminam
a mesquinhez e a ignorância de
governantes ruins, empresários e
investidores falidos, sonegadores
de tributos e mascateiros de mer-
cadorias importadas de péssima
qualidade, em contraponto ao

crescimento da indústria e do co-
mércio de produtos brasileiros.

Essa mentalidade incrustada
na política nacional evidenciou-se
pelo grande número de empresas
em recuperação judicial e falênci-
as, outrora grandes. Causou tam-
bém o esfacelamento das pequenas
e microempresas; contribuiu para
o aumento da carga tributária para
cobertura de déficits acumulados
e desemprego estrutural no país.

Vivemos um processo de pri-
vatização das empresas estatais,
traumático e unilateral, sem con-
sulta à sociedade, portanto ilegí-
timo, assim como eram ilegítimos
os Decretos Leis do período tota-
litário que exemplifico nesse tex-
to - apenas citando - o revoltante
"Ato Institucional 05" (AI 5).
Muitos destes foram editados
como legais dentro da esfera po-

lítica, porém ilegítimos e contrá-
rios à liberdade e soberania do
povo brasileiro. A sociedade bra-
sileira não pode mais conviver
com o unitarismo das decisões
governamentais sem confronto.

O tripartismo nas relações
entre poder público, empresári-
os e trabalhadores é um cami-
nho seguro para enfrentarmos
as dificuldades que ainda virão
(vide: Covid-19). O simples fato
de o trabalhador ser consulta-
do, discutir e votar propostas
sobre temas de interesse coletivo
já é um sinal de amadurecimen-
to da cidadania. Nenhum gover-
no (federal, estadual ou munici-
pal) conseguirá enfrentar sozi-
nho os desafios deste século. O
nosso principal desafio é o de
inserir o Brasil na economia
mundial em condições de igual-
dade com outras nações produti-
vas. Para alcançarmos esse obje-
tivo, dependemos do voto demo-
crático consciente e da capacida-
de dos gestores públicos, sindi-
calistas e trabalhadores de acei-
tarem suas diferenças e pensarem
no bem coletivo como a única es-
tratégia plausível a se empenhar.

———
José Osmir Bertazzoni,
advogado, jornalista

Carta Aberta aos
Pré-Candidatos

André Naves

Caros amigos,
gostaria primei-
ramente de fri-

sar que sou um cida-
dão, um munícipe!
Peço, por favor, que
leiam até o fim e de-
monstrem merecer o
respeito daqueles que
renovam, a cada quatro anos,
a esperança na solução de pro-
blemas que insistem em ataza-
nar a nossa vida cotidiana.

O Brasil tem passado por uma
das mais sérias crises de Seguran-
ça Pública de sua história. E antes
que vocês assumam a postura co-
varde de se esconder atrás da le-
tra constitucional, tagarelando
que isso é de competência estadu-
al, além de outras porcarias do gê-
nero, eu gostaria de propor uma
série de medidas que se encon-
tram ao alcance de sua caneta!

A melhor ação municipal
que pode ser tomada para trans-
formar a Segurança Pública é ti-
rar a Política Inclusiva do papel!
Sabem das calçadas esburaca-
das, cheias de mato e lixo? Quan-
do ações de zeladoria municipal
cuidam das calçadas, tornando-
as acessíveis a TODOS, a cida-
dania volta a circular. Nem é
preciso falar que a pior crimina-
lidade se esconde nas calçadas
mais movimentadas. Ao mesmo
tempo, com o reparo e manuten-
ção adequados, há melhorias no
setor comercial, ampliando os
postos de trabalho disponíveis,
além de valorização imobiliária.
Viu como é bom? Vocês vão até
ganhar em arrecadação se cui-
darem melhor da cidade!

Junto com a melhoria das cal-
çadas, eu proponho, pelos mesmos
motivos, uma iluminação mais for-
te e qualificada das nossas ruas e
praças. A iluminação pública é fun-
damental para afastar a insegu-
rança pública. Eu sei que vocês sa-
bem, mas só quero deixar claro que
basta um trabalho adequado de
zeladoria para que as calçadas,
ruas e praças fiquem mais convi-
dativas e acessíveis a todos. Re-
sumindo: a beleza é inclusiva! Ci-
dade bonita é mais segura!

Vocês precisam também,
urgentemente, melhorar o pro-

E nunca seE nunca seE nunca seE nunca seE nunca se
esqueçam daesqueçam daesqueçam daesqueçam daesqueçam da
necessidade danecessidade danecessidade danecessidade danecessidade da
Proteção Social!Proteção Social!Proteção Social!Proteção Social!Proteção Social!

jeto urbanístico do
município. É que, a
depender das opções
tomadas, as calçadas
serão 'desertos' ain-
da mais inseguros.
Imaginem um espi-
gão de concreto sem
nenhuma árvore, luz
ou opção de comércio
nas redondezas?

Vocês lembram daquela mú-
sica dos Titãs: "a gente não quer
só comida, a gente quer comida,
diversão e arte..."? Pois bem, in-
vistam também em opções artís-
tico-culturais pela cidade. Eu ima-
gino que vocês, que pensam em se
candidatar, devam saber, mas vale
a pena repetir: Cultura e Arte são
fundamentais para melhorar a au-
toestima, individual e coletiva, ge-
rando um sentido de pertencimen-
to a todos. A Cultura fortalece os
laços que cada pessoa possui com
sua comunidade; e também esti-
mula a Educação, uma das prin-
cipais ferramentas, ao lado do
trabalho, de Inclusão Social!

E nunca se esqueçam da ne-
cessidade da Proteção Social! Cri-
ar e fomentar políticas que cuidem
das pessoas, suprindo suas neces-
sidades mais básicas, são o princi-
pal alicerce da Segurança Pública.

Segurança alimentar, pro-
gramas de assistência social,
aumento e melhoria de alber-
gues... enfim, o caminho é lon-
go. No entanto, se o desafio é
enorme, maior ainda deve ser o
desejo de vocês, que tão brava-
mente escolheram abraçar uma
pré-candidatura, de revolucio-
narem os planos municipais.

E é sempre boa a lembrança
de que em caso de sucesso vo-
cês ganharão a imortalidade, fi-
gurando no panteão dos heróis
da Brava Gente Brasileira!

———
André Naves é Defen-
sor Público Federal,
especialista em Direi-
tos Humanos e Inclu-
são Social; Mestre em
Economia Política

Aldo Nunes

Será que  todo
mundo está do-
ente da cabeça e

dos pés ou será que so-
mente eu estou fora
deste planeta Terra?
Não me é possível enten-
der o porquê a astrono-
mia não segue a biolo-
gia (que trata dos seres vivos).

Com a mesma força que nós
precisamos nos entreter, também
precisamos pensar bem, pois as coi-
sas dirigidas individualmente a
cada pessoa, não agradam a to-
dos. Temos a individualidade na-
tural (própria da natureza) do que
é dia e do que é noite ou seja: da
claridade e da escuridão; do que é
gostoso e do que não é; do que é
bom senso e do que não é; do que
é amor e do que é ódio... Procure-
mos colocar um ponto final nes-
sas questões há séculos que, pro-
vavelmente, nem mesmos essas
pessoas nelas envolvidas sabem
ao certo quando tudo começou.

Daí a razão do porque preci-
samos saber como se formam as
nuvens de chuva: a atmosfera
pode conter, na forma de vapor
d'água, um certo volume de umi-
dade que sobe de lagos, oceanos,
rios e outras fontes; mas existe um
limite para a quantidade de vapor
que o ar pode acumular chamado
saturação; nesse ponto ele se con-
densa em minutas gotinhas de
água, que se transformam em gelo
que vão formar as chuvas. "Ter
uma casa, um teto onde ficar nos
dias de hoje, é um grande luxo. Ter

Será que o nossoSerá que o nossoSerá que o nossoSerá que o nossoSerá que o nosso
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A não visão da maioria
o prato cheio todos os
dias com comida, por
mais simples que seja, é
uma benção. E, além de
tudo isso, ter uma famí-
lia é o maior presente
divino que podemos ter
em todas as nossas vi-
das. Este amor incondi-
cional é algo tão forte
que temos que agrade-

cer todos os dias, mesmo com to-
dos os problemas e desafios, até o
dia que a distância possa separar
nossos filhos de nós. Por isso, de-
vemos agradecer aos céus e ao Se-
nhor por todos esses presentes
que Ele nos dá diariamente por
estarmos com nossas famílias".

O melhor que posso fazer ago-
ra (depois dos 76 anos, faze decimal
dos "se tenta" (70), é passar aquilo
que aprendi nesse pequeno espaço
da minha vida, onde pude conviver
com pessoas de várias raças e cre-
dos e aprender e evoluir como ser
humano, que muito ainda, precisa
viver para alcançar o reino do céu.

Escrevo o presente artigo nes-
ta manhã de quarta-feira (dia 17,
penúltimo dia da Lua/Nova que se
conclui às 0 horas e 54 minutos de
18 de janeiro, dia em que devere-
mos, com muita seriedade, conquis-
tar a confiança da família e dos
verdadeiros amigos. Temos até o
dia 25 de janeiro (aniversário da
cidade de São Paulo, a maior cida-
de brasileira) para  o início da Lua/
Cheia) pois, já estaremos quase no
final do primeiro mês do verão e
há possibilidade de termos chu-
vas e nascimentos, em maiores
quantidades não só de novas vi-

das como também de chuvas (que
peço sejam calmas) e possa ame-
nizar um pouco esse nosso verão
que promete ser um dos mais quen-
tes desses 20 anos anteriores.

Preocupa-me muito à modifi-
cação da climatologia mundial que
já está ocorrendo desde o século
XVIII que é mundial. Isso afeta não
só a agricultura, mas também, a
economia, por que esquecemos dos
avisos que já nos foram dados pe-
los bons economistas modernos.

Dentre todos os planetas do
Sistema Solar, somente a Terra teve
a feliz sorte de se formar nem per-
to, nem tão longe do Sol. Tais con-
dições tornou-a o único planeta
cujas temperaturas permitem a
existência de abundante água líqui-
da. Não sabemos até então se na
Lua, em algum tempo existiu água
e ela é o astro cósmico mais perto da
Terra, nossa morada. Sol e Lua exer-
cem empuxos gravitacionais sobre
a Terra, levando os oceanos a se
movimentarem em padrões diários
de fluxo e refluxo, as chamadas
marés. O Sol, com massa bem mai-
or do que a Lua, fica muito mais
distante da Terra e a atração que
ele exerce sobre  ela e nos oceanos

nela existentes, corresponde a me-
tade da força da atração da Lua.
Daí a importância indispensável
do nosso conhecimento da Lua.

Isso, Lua/Sol, duas vezes
por dia, elevam as marés dos
nossos oceanos em 76 centíme-
tros, o que vem causando nesses
últimos 20 anos, maior ocorrên-
cia de maremotos, também conhe-
cido como "tsunami em japonês".

Ao encerrar o presente artigo,
aqui no meu escritório, com o ven-
tilador ligado, o meu termômetro
de parede, interno, marca 33 graus
positivo, a água da torneira inter-
na está pelando e minhas roseiras,
hortênsias, gramado e folhagens
tudo secando, pedindo uma chuva
fresquinha que não vem. Será que
o nosso SAAESP está devidamente
preparado para controlar nosso
abastecimento de água e respecti-
vo escoamento do nosso esgoto?
Vejo suas viaturas diariamente
consertando encanamento de água
e desentupindo bueiros. Será que
não viram, ainda, que há proble-
mas nos encanamentos e boa parte
das águas pluviais são originárias
de piscinas que descartam a lava-
gem dos seus filtros e dos vaza-
mentos delas nas tubulações dos
esgotos e nas tubulações pluviais?

Um bom domingo a todos e
que a chuva caia mansa, se ela vier!

———
Aldo Nunes, contabilista,
articulista de jornais,
advogado, Auditor Fiscal
de Rendas do Governo do
Estado de São Paulo, apo-
sentado. E-mail: audus
consultoria@gmail.com
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Prefeitura vai oferecer mais
de 20 atrações gratuitas
Programação começa em janeiro e terá blocos de rua, matinês no
Engenho e nos bairros, marchinhas na Paulista, entre outros eventos
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No Dia do Carteiro, categoria
recebe salário antecipado
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Bloco Pira Pirou reúne pessoas de todas as idades

Divulgação

Com uma extensa programa-
ção em diversos espaços públicos
de distintas regiões da cidade, a
Prefeitura, por meio da Semac (Se-
cretaria Municipal da Ação Cul-
tural), realiza entre os dias 26/01
e 13/02, o Carnaval 2024 de Pira-
cicaba – Brincante Eduardo Amé-
rico, que terá 24 atividades total-
mente gratuitas, entre elas, 14 blo-
cos de rua, matinês no Engenho
Central, matinês em bairros e
marchinhas na Estação da Pau-
lista, entre outras atrações.

O Grito de Carnaval, ocor-
rido no sábado, 20, no Engenho
Central, abriu a programação.
O Armazém 17 recebeu aula de
dança com o grupo Axé Pegan-
do Fogo, show da banda Faro-
faxé, marchinhas com o GMP
Bras Band e apresentação do
grupo Batuco Samba Show, com
participações de passistas e
mestre-sala e porta-bandeira.

A folia volta na próxima sex-
ta-feira, 26/01, na primeira edição
de 2024 do projeto Uma Noite no
Mirante - especial de Carnaval, que
recebe, das 18h às 22h, a GMP Bras
Band, com marchinhas, e o show
do grupo Fantásticos do Samba,
com repertório especial de Carna-
val, além de uma variedade de food
trucks, além da Capivara Mona.

No dia seguinte, sábado, 27/
01, é a vez do Bloco da Salomé, que
desfila na avenida Cruzeiro do Sul,
das 16h às 20h . Este é o primeiro
dos 14 blocos carnavalescos que
participam do Carnaval 2024, o
dobro de participantes em relação
à programação do ano passado.

Além do Salomé, também
saem no Carnaval 2024 de Pi-
racicaba os blocos Vila África,
Coreô, Baque Caipira, Mete
Marcha, Mestre Ambrósio, Blo-
co do Bagaço, Amigos da Rua
do Porto, Unidos de Santa Olím-
pia, Bloco Pira Pirou, Bloco do
Amor, Bloco do Primo Luiz, Blo-
co da Ema e Bloco dos Boçais.

Assim como no Carnaval 2023
de Piracicaba, a programação des-
te ano terá folia para crianças e

adultos com muita música no En-
genho Central, com Bem-vindos
ao Engenho, dia 11/02, das 10h às
12h, próximo à passarela Pênsil, e
ainda mais Carnaval no dia 11/01,
das 15h às 22h, e dia 13/01, das
15h às 21h, no pátio entre o palco
externo do Teatro Municipal Ero-
tides de Campos e o Armazém 14.
No local haverá food trucks.

NOVIDADES – Uma das
atrações inéditas do Carnaval
2024 de Piracicaba – Brincante
Eduardo Américo é a realização
de matinês infantis em bairros,
uma ação que reforça o objetivo
da Semac e da Administração Lu-
ciano Almeida em descentralizar
e democratizar o acesso à cultura.
Serão três datas: dia 10/02, no
Centro Social Maria Elisabete de
Almeida Silva, no bairro Tatuapé
II, das 14h às 17h; dia 11/02 no
Centro Cultural do Núcleo Habi-
tacional Comendador Mário De-
dini (Zazá), no bairro Mario De-
dini, das 14h às 18h; e dia 13/02,
no Centro Comunitário do bairro
Novo Horizonte, das 14h às 18h.

Outra atração inédita na pro-
gramação carnavalesca de Piraci-
caba é a realização do Carnaval de
Marchinhas na Estação da Pau-
lista no dia 9/02, das 19h às 22h,
com Roberto Seresteiro. Os food
trucks estarão presentes. Por mo-
tivo de segurança, é proibida a
entrada com coolers e garrafas de
vidro em todos os eventos realiza-
dos no Parque do Engenho Cen-
tral e da Estação da Paulista.

MAIS CARNAVAL – No
sábado de Carnaval, 10/02, o Trio
Elétrico Amigos da Banda realiza
cortejo da Estação da Paulista até
o Centro da cidade, das 10h às
13h, via rua Governador Pedro
de Toledo. Na Biblioteca Munici-
pal Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto, dia 10/02, acontece o Baile
à Fantasia para crianças, com con-
tação de histórias, das 13h às 16h.

“Nosso Carnaval neste ano
está mais robusto, com uma pro-
gramação mais eclética, graças a
um resultado altamente positivo
da edição de 2023. Realizar esse
lindo festejo faz parte da política

de fortalecimento da diversidade
e descentralização da cultura em
nosso município. Queremos que
todos aproveitem com muita
alegria e responsabilidade”, dis-
se o secretário Carlos Beltrame.

HOMENAGEM – O Carna-
val 2024 de Piracicaba presta ho-
menagem a Eduardo Américo da
Silva, paulistano que, segundo ele
mesmo, era “um piracicabano que
nasceu no lugar errado”. Eduar-
do era personagem conhecido na
folia da cidade e faleceu em 2023,
aos 45 anos. Chegou a Piracicaba
em 2008 e, desde então, até seu
precoce falecimento, era divulga-
dor do maracatu e pesquisador de
samba de lenço, catira, congada e
outros festejos. O Carnaval de Pi-
racicaba tem apoio da Semdettur
(Secretaria Municipal de Desenvol-
vimento Econômico, Trabalho e
Turismo), Semuttran (Secretaria
Municipal de Mobilidade Urba-
na, Trânsito e Transportes), Se-
mozel (Secretaria Municipal de
Obras e Zeladoria), GCM (Guarda
Civil Municipal) e Polícia Militar.

No Dia da Carteira e do Car-
teiro, comemorado no dia 25 de
janeiro, os mais de 46 mil profissi-
onais da categoria receberão o sa-
lário com reajuste de até 11,47%,
negociado com os trabalhadores
no último acordo coletivo. Para
isso, a estatal irá antecipar o paga-
mento do salário que normalmen-
te é feito no último dia útil do mês.

“Nossa gestão entende que a
comemoração dessa data passa por
reconhecimento e estamos fazen-
do isso em forma de benefícios e
investimentos em nossas carteiras
e nossos carteiros e em seus ambi-
entes de trabalho”, afirma o presi-
dente dos Correios, Fabiano Silva
dos Santos, destacando que o pri-
meiro passo para o resgate da em-
presa e de seus profissionais foi a
retirada da estatal da lista de pri-
vatizações pelo Presidente da Re-
pública, Luiz Inácio Lula da Silva,
em seu primeiro dia de governo.

O aumento salarial que está
sendo pago resulta da retomada do
diálogo promovida pela atual ges-
tão dos Correios, dentro de um pro-
cesso de negociação transparente,
respeitoso e com o protagonismo das
trabalhadoras e dos trabalhadores
da estatal. Depois de sete anos, o
acordo coletivo vigente foi aprova-
do em mesa em negociação sem a
necessidade de intermediação pela
Justiça do Trabalho e resgatou mais
de 40 cláusulas que haviam sido
extintas pelo governo anterior.

Hoje o acordo tem 78 cláusu-
las, mais que o dobro do que cons-
tava no anterior, e entre os bene-
fícios recuperados estão o reem-
bolso creche/babá, o parcelamen-
to do adiantamento do salário nas
férias e a manutenção do paga-
mento e do ticket no caso de afas-
tamento pelo INSS, por exemplo.

Antes mesmo da negociação
coletiva, logo que assumiu, o
presidente dos Correios determi-
nou o retorno da licença mater-
nidade de seis meses e do paga-
mento do auxílio especial para de-
pendentes com deficiência, que a
gestão anterior havia eliminado.

Segundo com o Departamento
Intersindical de Estatística e Estu-
dos Socioeconômicos (DIEESE), o
acordo coletivo dos Correios redu-
ziu a desigualdade salarial, ao con-
ceder um reajuste maior para tra-
balhadores com menores salários.

O pagamento negociado in-
cluiu reajuste linear de R$ 250
para quem tem remuneração até
R$ 7 mil (excluindo função con-

vencional, complemento de remu-
neração singular, substituição e
CIP - Base julho/2023) e 3,53%
para quem ganha acima disso.
Isso equivale a um aumento mé-
dio de 8,98% para os emprega-
dos que receberam R$ 250. Para
parte dos empregados, o valor re-
presenta até 11,47% de aumento
em relação ao atual salário-base.

Além de retomar benefícios
no acordo coletivo, a empresa
abriu um programa de bolsas de
estudo inédito para que os pro-
fissionais de nível médio dos Cor-
reios, como carteiros e carteiras,
possam cursar a faculdade de sua
escolha. Foram ofertadas incial-
mente 100 bolsas, com paridade
de gênero e igualdade racial.

O processo seletivo contou
com mais de 4 mil inscrições
(mais de 40 candidatos por vaga),
o que mostra a demanda repre-
sada que existia por esse tipo de
benefício. “Entre os muitos avan-
ços registrados desde que assu-
mimos a liderança dos Correios,
este me orgulha de forma especi-
al, pois permite que o carteiro vire
doutor”, diz o presidente dos Cor-
reios, Fabiano Silva dos Santos.

Ainda visando o bem-estar de
quem trabalha nos Correios, em
dezembro a empresa pagou um
crédito de vale-alimentação ex-
tra de R$ 1.500,00 e antecipou o
pagamento do salário e do 13º.

Os Correios também vêm re-
tomando os investimentos nas con-
dições de trabalho para os profissi-
onais, com inauguração de com-
plexos operacionais em Guarulhos,
Valinhos e São José dos Campos,
no estado de São Paulo, e em Sal-
vador, na Bahia, além do lança-
mento das bases para a constru-
ções de centros operacionais em
Brasília e São Luís do Maranhão.
Em 2024, a empresa irá destinar
cerca de R$ 40 milhões para a re-
forma de unidades com atuação de
carteiras e carteiros em todo Brasil.

Em 2023, os Correios investi-
ram cerca de R$ 12 milhões em
climatização de unidades e, para
este ano, irão destinar mais R$ 21
milhões para essa finalidade, de
forma a garantir mais conforto
para os trabalhadores. A estatal
ainda foi incluída no Novo PAC
do governo federal, que vai desti-
nar R$ 856 milhões para constru-
ção de complexos operacionais e
modernização de sistemas auto-
matizados de triagem em diver-
sos pontos do Brasil até 2026.

EEEEEMPREGOMPREGOMPREGOMPREGOMPREGO

Educação abre pré-cadastro para
professores de ensino técnico

CCCCCAPAPAPAPAPAAAAACITCITCITCITCITAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Sema abre inscrições para curso de frutas cristalizadas e geleias

A Secretaria da Educação do
Estado de São Paulo (Seduc-SP)
está com pré-cadastro aberto para
professores interessados em atu-
ar em classes do Itinerário de For-
mação Técnica Profissional na re-
gião de Campinas. O processo é
válido para profissionais gradua-
dos e/ou que possuam notório sa-
ber com comprovada experiência
nas áreas dos cursos. A inscrição
é on-line e vai até 5 de fevereiro
no site Ensino Médio Paulista.

Em 2024, unidades da rede
estadual na região de Campinas
vão oferecer cursos de nível Mé-
dio em administração, agronegó-
cio, desenvolvimento de sistemas,

farmácia, hospedagem, logística e
vendas. A remuneração dos sele-
cionados será de R$ 5,3 mil para
jornada presencial de 40 horas
semanais e de R$ 3,3 mil para jor-
nada presencial de 25 horas se-
manais. As oportunidades vari-
am de acordo com a demanda de
cada região e disponibilidade de
horários e locais dos candidatos.

Para a atuação em sala de
aula, a Secretaria da Educação
fornecerá material didático dos
cursos com aulas, exercícios, ati-
vidades práticas e formações pe-
dagógicas e técnicas para garan-
tir o suporte necessário e a adap-
tação do professor na rede.

Iniciativa tem como objetivo
capacitar e qualificar profissio-
nais do ramo alimentício, visan-
do a geração de renda dos parti-
cipantes e o incentivo à produção
de alimentos locais. Estão aber-
tas até  sexta-feira (26) as inscri-
ções para o módulo 6 dos Cursos
Livres de Técnicas Culinárias, que
abordará a preparação de frutas
cristalizadas e geleia de frutas.

A iniciativa é da Prefeitura
de Piracicaba, por meio da Sema
(Secretaria de Agricultura e Abas-
tecimento), que oferece gratuita-
mente desde novembro de 2023,
capacitações para profissionais do
ramo alimentício e demais públi-
cos interessados, visando a ge-
ração de renda e o incentivo à
produção de alimentos locais.

As aulas do módulo 6 se-
rão das 13h às 17h, na Cozinha
Experimental da Sema (Av. Dr.
Paulo de Moraes, nº 2113), na
próxima terça-feira,  30/01

Cursos são ministrados na Cozinha Experimental da Sema

Thais Passos/Sema

(frutas cristalizadas) e quinta-
feira, 01/02 (geleias de frutas).
A inscrição deve ser feita pelo
link https://bit.ly/cursomod6
ou entrando em contato com a
Sema, no telefone (19) 3437-
4000. Serão oferecidas 12 vagas
e a Sema entrará em contato por
telefone com os selecionados.

Ao todo, a Sema já ofereceu
outros quatro módulos com nove
aulas em 2023 e nesta terça-fei-
ra, 23/01, iniciou o módulo 5, com
duas aulas sobre bolos e biscoi-
tos doces, que já tiveram todas
as vagas preenchidas. O módulo
7 será sobre o preparo de pizza e
conserva de vegetais e hortaliças,
nos dias 6 e 8 de fevereiro (ins-
crições iniciam no dia 30/01).

De acordo com a nutricionis-
ta da Sema, Laís Feitoza, as aulas
fazem parte do Programa Cozinha
Experimental, da Sema. “O pro-
grama tem o intuito de ofertar
cursos de capacitação que favore-

çam a geração de renda pelas fa-
mílias. Os módulos do curso pos-
suem como princípio a alimenta-
ção adequada e saudável, basea-
dos no Guia Alimentar para a
População Brasileira, permitindo
que as pessoas explorem as técni-

cas culinárias e proporcionem o
giro da economia local”, explicou.

O curso será realizado pela
empresa ABC Training, especializa-
da neste modelo de capacitação,
contratada pela Prefeitura de Pi-
racicaba por meio de licitação.

MMMMMÚSICAÚSICAÚSICAÚSICAÚSICA

Após 14 anos longe dos palcos, Sesc recebe o Trio Mocotó
Nesta quarta-feira (24) come-

ça a venda presencial para o show
do lendário Trio Mocotó que, após
14 anos sem subir aos palcos, se
apresenta no Ginásio do Sesc Pira-
cicaba no próximo dia 2. Formado
em 1968 na Boate Jogral, grande
ponto de encontro da música bra-
sileira, em São Paulo, o trio acom-
panhou nomes como Clementina
de Jesus, Nelson Cavaquinho, Car-
tola, Paulo Vanzolini e Jorge Ben-
jor, dando com este, início à batida
que originou o samba-rock. Neste
show, apresentam uma mistura
única de samba, blues, jazz e rock.

O Trio (João Parahyba, Nereu

e Skowa) sobe ao palco acompanha-
do de Marcos Romera nos tecla-
dos, Giba Pinto no contrabaixo,
Janja Gomes no violão e Vitão
Momento na percussão. O repertó-
rio inclui Coqueiro Verde, Kriola,
Voltei Amor, Orixás e Não Adianta,
entre outras. Com sua alegria e ca-
risma contagiantes, os fãs podem
esperar um show eletrizante repleto
de sucessos dos seus quatro discos.

Os ingressos já podem ser
adquiridos virtualmente nas pla-
taformas digitais do Sesc, com
valores que variam entre R$
15,00 e R$ 50,00. O show é indi-
cado para maiores de 16 anos.

Jose de Holanda

Venda presencial começa hoje (24), a partir das 17h. Os
ingressos já podem ser adquiridos nas plataformas digitais
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Mutirão da Dengue visita
mais de 2.300 domicílios
Ação volta à região para visitar mais sete bairros neste sábado (27), das 8h às 14h; pela cidade
também acontecerá mutirão na região central e arrastão para recolhimento de inservíveis

OOOOORÇAMENTORÇAMENTORÇAMENTORÇAMENTORÇAMENTO

Vetos do Executivo poderão
ser derrubados, diz deputado

Divulgação

Arrastão da Dengue recolheu 5,5 toneladas de inservíveis no último sábado, 20

O Mutirão da Dengue realiza-
do pela Secretaria de Saúde, por
meio do Plano Municipal de Com-
bate ao Aedes (PMCA), segue com
equipes na região Leste da cidade.
No último sábado, 20, os mais de
60 agentes de saúde visitaram
2.349 residências nos bairros Pom-
peia, Chapadão, Sol Nascente 1 e 2,
Alvorada 1, 2 e 3, Itamaracá e Jar-
dim Itaberá em atividade orienta-
tiva e educativa com a população
sobre o combate ao mosquito Ae-
des aegypti – transmissor da den-
gue, zika vírus e febre chikun-
gunya. Deste total, os agentes con-
seguiram verificar 1.251 casas, com
16 recusas (quando o proprietário
não permite a entrada dos agen-
tes) e 1.098 residências fechadas.

Neste momento, o cronogra-
ma das atividades está direciona-
do no lado Leste da cidade devido
ao número de casos positivos re-
gistrados nesta região. Conforme
dados da Vigilância Epidemiológi-
ca, de 1º a 23/01 de 2024, foram
324 confirmações e, deste total, 192
casos (59,26%) estão ao Leste da
cidade. “Cabe lembrar que ao lon-
go da semana, os agentes de saú-
de também estão intensificando
as orientações nas visitas de roti-
nas que eles fazem nas casas, in-
clusive com entrega de material
educativo”, ressaltou o secretário
de Saúde, Augusto Muzilli Jr.

Desta forma, no próximo sá-
bado (27), das 8h às 14h, o Muti-
rão da Dengue retorna a região
Leste, desta vez nos bairros Piraci-
camirim, Maracanã, Vila Pruden-
te, Jardim Bandeirantes, Parque
Prezotto, Pompéia e Jardim São
Simão. Neste caso, as equipes do
PMCA percorrem as casas para
uma vistoria e avaliar se existe ou
não possíveis criadouros do mos-
quito Aedes. “Estamos intensifican-
do há alguns meses as campanhas
de combate à dengue, porém, ain-
da há muitas casas que não permi-
tem que nossos agentes entrem e
façam a fiscalização. A intenção
não é punir ninguém, mas sim, ori-
entar e conscientizar que a popula-
ção também precisa fazer a parte
dela. É bom lembrar que a Prefei-

tura também realiza, durante a se-
mana, ações de nebulização para
conter a reprodução de mosquitos”,
esclareceu Sebastião Amaral Cam-
pos, o Tom, coordenador do PMCA.

“É por isso que a Prefeitura e a
Secretaria de Saúde não param
com suas ações de fiscalização,
conscientização e educação junto à
sociedade. É preciso que todos nós
entendamos o nosso papel no com-
bate a essa doença. Estamos e va-
mos continuar fazendo de tudo
para evitar surtos de dengue em
nossa cidade e contamos com a
colaboração da população”, com-
pletou o secretário Muzilli Júnior.

OUTRAS AÇÕES – Além da
região Leste, a Prefeitura também
mantém ações de combate ao ae-
des em outras regiões da cidade.
No último sábado, 20/01, o Arras-
tão da Dengue recolheu 5,5 tonela-
das de inservíveis nos bairros Pla-
nalto, São José e Cantagalo. No
próximo dia 27/01, das 8h às 14h,
os bairros atendidos serão o São
Jorge, Santo Antônio e Paineiras,
tendo como ponto de encontro o
Varejão Municipal do São Jorge,
ao terminal de ônibus. Nesta ação,
a orientação é para que os mora-
dores deixem nas calçadas qual-
quer material que possa acumular
água. Não serão recolhidos entu-

lho, lixo doméstico e galhos de ár-
vores. “Com a retirada de materi-
ais que podem servir de criadouro
para o Aedes podemos oferecer
mais proteção aos moradores no
sentido de que os mosquitos e lar-
vas sejam também eliminados, pois
em um único local a fêmea do mos-
quito chega a colocar, em média,
mais de 100 ovos”, completou Tom.

Ainda, no dia 27/01, o
PMCA também realiza mutirão
nos corredores comerciais, des-
ta vez na área central, das 9h às
11h, com ponto de encontro no
cruzamento das ruas Santa Cruz e
Campos Sales. A ação consiste ori-
entar e informar a população por
meio de carro de som, distribui-
ção de panfletos a lojistas e popu-
lação sobre o combate ao Aedes.

SINTOMAS – Os departa-
mentos de Atenção Básica (DAB)
e de Vigilância em Saúde (Cevi-
sa) orientam a população quan-
do, no aparecimento de sinto-
mas, que o cidadão procure ime-
diatamente uma unidade de saú-
de mais próxima para atendi-
mento e orientação médica.

Conforme explica a enfermei-
ra do DAB, Maria Claudia Buoro
Marques, nos casos suspeitos para
dengue, os sintomas são febre, usu-
almente entre 2 e 7 dias, seguida

de duas ou mais das seguintes
manifestações: náuseas, vômitos,
manchas vermelhas pelo corpo,
mialgia, artralgia, cefaleia, dor re-
troorbital (atrás dos olhos). Crian-
ça com quadro febril de início súbi-
to, usualmente entre 2 e 7 dias, e
sem motivo aparente. “Os casos de
dengue com sinais de alarme ou de
maior risco a saúde do paciente
começam pelos sintomas de dor
abdominal intensa e contínua,
vômitos persistentes, queda
abrupta na temperatura do cor-
po, sangramentos, agitação ou
sonolência, choro persistente em
crianças, tontura ou desmaio,
pele fria e pálida, diminuição da
quantidade de urina. Esses sinto-
mas podem aparecer a partir do 3º
dia da doença e indicar Dengue
Grave. Se o usuário apresentar um
deles, procure o serviço de saúde
imediatamente”, acrescentou.

NÚMEROS – De acordo com
o banco de dados da Vigilância
Epidemiológica, de 1º a 23/01 de
2024 foram registradas 801 noti-
ficações para a dengue com 324
casos positivos e nenhum óbito.
No mesmo período de 2023, fo-
ram 293 notificações, 16 casos
confirmados e nenhum óbito. Em
2022, foram 507 notificações, cin-
co confirmações e nenhum óbitos.

Foi produtiva a solenidade de
Sanção do Orçamento Geral da
União de 2024, na segunda-feira
(22), no Palácio do Planalto, que
prevê valores totais de aproxima-
damente R$ 5,5 trilhões. Relator
da peça orçamentária, o deputa-
do federal, Luiz Carlos Motta, foi
recepcionado pelo Presidente da
República Luiz Inácio Lula da Sil-
va e declarou: “O Presidente Lula
foi extremamente receptivo. As
conversas que mantivemos so-
bre o presente e futuro do Brasil
foram amplas e produtivas”.

Também estiveram presen-
tes demais Deputados Federais
e Senadores, assim como a mi-
nistra do Planejamento (Simo-
ne Tebet) e ministro-chefe da
Secretaria de Relações Instituci-
onais da Presidência (Alexandre
Padilha). Houve veto a R$ 5,6 bi-
lhões de Emendas de Comissão.

A decisão foi publicada na
edição do “Diário Oficial da

Ricardo Stuckert/Presidência da República

Deputado federal, Luiz Carlos Motta, foi recepcionado
pelo Presidente da República Luiz Inácio Lula da Silva

União” (DOU) desta terça-feira
(23). Em função da queda no Ín-
dice Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA), que mede
a inflação, o Governo terá uma
queda na previsão de arrecadação.
Por isso, o corte de R$ 5,6 bilhões
em Emendas Parlamentares.

Com o veto, de R$ 16 bilhões,
o valor deve retornar para R$ 11
bilhões. O Governo anunciou que a
ministra Simone Tebet se compro-
meteu em apresentar uma solução
para o corte de R$ 5,6 bilhões do
Orçamento em Emendas Parlamen-
tares antes da primeira sessão do
Congresso Nacional, depois de en-
cerrado o recesso do Parlamento,
em fevereiro. Sobre a possibilidade
de derrubada do veto do Executivo,
o relator, Deputado Motta disse
em entrevista coletiva, logo após
a reunião no Palácio do Planalto,
que sim “é possível caso a ministra
não conseguir apresentar uma so-
lução que agrade ao Congresso”.

PPPPPUBLICIDADEUBLICIDADEUBLICIDADEUBLICIDADEUBLICIDADE

Cidade tem 5 agências no Ranking Recall
Os publicitários de Piracica-

ba têm se destacado no Prêmio
Recall de Criação Publicitária, pelo
menos é o que demonstra os da-
dos atualizados do Ranking Re-
call, que atribui pontos às agênci-
as que obtiveram indicações ao
short-list da premiação ou que con-
quistaram troféus de ouro, prata
ou bronze. Cinco agências da cida-
de estão presentes no ranking.

A mais bem colocada é a Ozô-
nio Propaganda & Marketing, que
está em 17º lugar, com 200 pon-
tos. Na sequência, aparecem a
ZUM (em 24º, com 150 pontos),
E/W Propaganda (em 41º, com 40
pontos), Sim Propaganda (em 45º,

com 20 pontos) e Neurônio Adici-
onal (em 48º, com 5 pontos).

A edição deste ano do ranking
engloba 254 agências de várias re-
giões do estado. A liderança conti-
nua com a Central Business Comu-
nicação, de Mogi das Cruzes, com
830 pontos; seguida pela Atua
Agência, de Sorocaba, com 815; e
NW3 Comunicação, de Ribeirão
Preto, com 725 pontos. Completam
a lista das dez mais colocadas a
Nova MCP, de Assis, com 625; San-
chez Propaganda, de Limeira, com
620; Audaz Comunicação e De-
sign; Verbo Comunicação, de So-
rocaba, com 505; Maker, de Soro-
caba, com 465; Agência Sala, de Ja-

guariúna, com 450; e DLS/ Comu-
nicação, de Birigui, com 295 pontos.

Cinco novas agências passa-
ram a integrar o Ranking Recall, e
todas já estrearam com troféus. A
CDR+, de Sorocaba, somou logo na
estreia 145 pontos e está entre as
25 mais bem ranqueadas. A Pi-
pers Design, de Vargem Grande
do Sul, somou 65 pontos; a Four-
mi Publicidade, de Campinas,
ganhou 30 pontos; enquanto a
Legatto Creative Works, de Jundi-
aí, e a Revelare, de Bauru, conquis-
taram seus primeiros 15 pontos.

“O Ranking Recall é uma for-
ma de valorizar a participação das
agências na premiação e, ao mesmo

tempo, estimular uma saudável
competição entre elas”, afirma Ri-
cardo Carvalho, diretor do Prêmio
Recall. “Além disso, permite traçar-
mos um panorama sobre as cidades
mais criativas do interior paulista,
com base nos troféus conquistados e
na seleção das peças para o short-
list”, completa Eduardo Ferrari,
também diretor do prêmio Recall.

A pontuação no ranking é fei-
ta da seguinte maneira: 20 pontos
para cada troféu de ouro, 15 para o
de prata, 10 para o de bronze e 5
para cada peça selecionada para o
short-list. O ranking completo pode
ser acessado no site https://
premiorecall.com/ranking-recall.

SSSSSESCESCESCESCESC

Vereadores participam de
Mostra Alemã de Cinema

Aconteceu na tarde deste
domingo (21), no Sesc Piracica-
ba, a 4ª edição da “Mostra Ale-
mã de Cinema: Elas Dirigem!”.
Os vereadores Pedro Kawai
(PSDB), Rai de Almeida (PT) e
Silvia Morales prestigiaram o
evento.  A mostra integra as co-
memorações dos 200 anos de imi-
gração alemã no Brasil, e é promo-
vida pelo Consulado da Alemanha
em São Paulo em parceria com o
Sesc São Paulo, contando também
com o apoio do Goethe-Institut.

Durante o evento, desta-
cou-se a presença da cônsul-ge-
ral da Alemanha em São Paulo,
Martina Hackelberg, que assu-
me o cargo como a primeira
mulher a desempenhar essa
função em 150 anos de repre-
sentação alemã no estado. “A
Mostra traz a oportunidade de co-
nhecermos um pouco do cinema
alemão. Mais interessante ainda é
que foram somente escolhidas
obras de direção feminina”, co-
mentou o vereador Pedro Kawai.

Assessoria Parlamentar

Evento realizado no Sesc, promovido em parceria com o
Consulado da Alemanha em São Paulo, integra comemorações
de 200 anos de imigração alemã no Brasil

O vereador Gi lmar Rot ta
(PP) part ic ipou nesta se-
gunda-feira (22) de reunião
com o secretário municipal
da Ação Cultural (Semac),

Carlos Beltrame, para de-
bater projetos culturais para
a cidade. Também estive-
ram presentes participantes
de alguns destes projetos.

AÇÃO CULTURAL

Divulgação
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Dezenove vias receberam
serviços de tapa-buraco

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Obras e Zeladoria (Semozel),
executou serviços de tapa-bura-
co na última semana, de 15 a 19/
01, em 19 vias do município, en-
tre avenidas e ruas. Ao todo, as
equipes percorreram 13 bairros.

Por meio da operação Tapa-
buraco, a Semozel atende solicita-
ções da população via SIP (Serviço
de Informações à População) – 156
e vereadores, além das necessida-
des pontuais que as equipes verifi-
cam nas vias que percorrem.

As equipes priorizam regiões
estratégicas de mais urgência, como
avenidas com fluxo intenso, e ne-
cessidades pontuais. Os serviços
são executados com medição da
massa aplicada por m² e padroni-
zação, realizando requadramento
ao redor do buraco, preenchendo
com bica corrida (conjunto de pe-

dra britada, pedrisco e pó-de-pe-
dra) e finalizando com a massa
asfáltica, nos buracos que precisem
de intervenção mais profunda.

Bairros e vias atendidas: Abae-
té: rua Frei Honório Franco; Água
Branca: rua Porto Velho; Casteli-
nho: rua Pasqual Guerrini; Cen-
tro: ruas Alferes José Caetano e
Moraes Barros; Garças: ruas Ben-
to Manoel de Moraes, Joaquim
Antonio da Silva e José Leme de
Oliveira; Higienópolis: rua Carlos
Gomes; Jardim Califórnia: rua Ge-
neral Camisão; Jardim Caxambu:
rua José Vicente Pedreira; Paulis-
ta: avenida Dr. Paulo de Moraes e
rua do Rosário; Parque Bela Vista:
rua Fernando Prestes; Parque 1º de
Maio: acesso à rua João Francisco
de Oliveira; Vila Pacaembu: rua Frei
Vital Primeiro; e Vila Rezende: ave-
nida 1º de Agosto, ruas Antonio
Toledo de Cunha e José Soledade.
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Educação estabelece parceria
com o Senac para oficinas
Programa foi lançado em abril de 2023 e oferece oficinas nos contraturnos por meio de parcerias

MMMMMANDANDANDANDANDAAAAATTTTTOOOOO C C C C COLETIVOLETIVOLETIVOLETIVOLETIVOOOOO

Silvia Morales se reúne com
promotor para discutir
loteamentos irregulares

Estudantes do Ensino em Tempo Integral de Piracicaba
foram os autores do livro Piracicaba – A Cidade da Gente

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Educação,
firmou parceria com o Serviço Na-
cional de Aprendizagem Comercial
(Senac) para a realização de ativi-
dades educacionais voltadas para
as artes, danças, teatro, música,
artesanato e reciclagem. A inicia-
tiva irá beneficiar mais de 1.200
alunos matriculados nas 18 esco-
las que atendem o período integral
na Rede Municipal de Ensino.

O projeto vai oferecer oficinas
que contemplam atividades educa-
cionais, recreativas e culturais du-
rante o período da tarde, dividin-
do os conteúdos em três temas
principais: oficinas de reciclagem;
fortalecimento de vínculos com foco
na convivência na escola; e lingua-
gens artísticas. Cada turma rece-
berá no total 12 oficinas, minis-
tradas duas vezes por semana, em
encontros de 1h30 cada. As ofici-
nas devem começar a partir de
abril. O Senac irá fornecer todos
os insumos necessários, materiais
de apoio, suporte e impressão.

O objetivo das oficinas será
criar situações ativas de aprendi-
zagem, estimulando a participação
dos alunos de maneira lúdica, prá-

tica e teórica, visando o desenvol-
vimento criativo e a desenvoltura.

A coordenadora do Escola em
Tempo Integral (ETI), Elaine Gala-
ni Albaladejo, ressaltou que a me-
todologia adotada irá buscar situ-
ações ativas de aprendizagem, con-
siderando as vivências dos alunos
como ponto de partida para a cons-
trução de novos conhecimentos.
“As atividades propostas estão ali-
nhadas às competências e habili-
dades do nosso currículo, propor-
cionando experiências que conec-
tam diretamente o aprendizado de
forma prazerosa e diversificada.”

O secretário de Educação, Bru-
no Roza, destacou que a parceria é
reflexo do comprometimento da
Pasta em buscar recursos e apoios
estratégicos para fortalecer ainda
mais o ensino de Piracicaba. “O
Senac irá desempenhar um papel
fundamental nesse processo, ga-
rantindo a eficácia e qualidade
das oficinas aos estudantes.”

HISTÓRICO - O programa
de Escola em Tempo Integral (ETI
Pira) foi lançado em abril de
2023, estendendo o atendimento
em período integral para os alu-
nos dos 5ºs anos do Ensino Fun-

damental. Atualmente, o progra-
ma contempla 18 escolas da Rede
Municipal de Educação. No ETI
Pira, os alunos contam com ofici-
nas nos contraturnos, por meio

de parcerias com o Sebrae, Pece-
ge/Esalq/USP, Corpo de Bombei-
ros, Sicredi e Hyundai, além do
auxílio dos professores referên-
cia dentro das salas de aula.

A vereadora Silvia Morales, do
Mandato Coletivo “A Cidade é Sua”
(PV) esteve nesta segunda-feira (22)
no Ministério Público do Estado de
São Paulo, reunida com o promotor
de justiça, Ivan Castanheiro para
discutir a situação atual dos lotea-
mentos irregulares no município.

O encontro teve como obje-
tivo uma conversa para saber
como está a real situação dos lo-
teamentos irregulares na zona ru-
ral de nosso município, bem como
para saber sobre o andamento dos
processos de regularização fun-
diária em geral e fiscalização dos
mesmos, já que o MP acompa-
nha a questão de forma oficial.

Nesse sentido, o promotor
atualizou a vereadora sobre sua
manifestação no PAA - Procedi-
mento Administrativo de Acom-
panhamento em andamento, que
contou, em dezembro de 2023,
com um relatório de 74 laudas
que apresentam a complexidade
da problemática e uma série de
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Vereadora conversou com o promotor de Justiça, Ivan Castanheiro;
relatório de 74 laudas apresenta a complexidade do tema

providências a serem cumpridas
pelo município, e por outros agen-
tes envolvidos no procedimento.

De acordo com a vereadora
Silvia, esta questão do parcelamen-
to do solo irregular não é de hoje, e
preocupa tanto quem comprou lo-
tes nesta situação e aguardam a
regularização, como os sitiantes,
para que ocorra uma maior fiscali-
zação e não sejam feitos novos par-
celamentos. “Afinal, nossa zona
rural é linda, cheia de áreas ver-
des, que protegem nosso solo, nos-
sa fauna, e merece tal atenção”.

Silvia informou que também
fará uma reunião com represen-
tantes do Executivo, responsável
por esta pasta, e que já elaborou
um novo requerimento sobre es-
tas questões. Também foi combi-
nado que o Mandato encaminha-
rá os requerimentos e suas res-
pectivas respostas referentes ao
plano de contingência ligado à de-
fesa civil, à política climática e à
iniciativa Cidades Resilientes.O Fundo Social de Solidarie-

dade de Piracicaba (Fussp) rece-
beu ontem (23) o total de 375 ces-
tas básicas, doadas ao projeto
Pira Sem Fome, pela Caterpillar
Brasil. A entrega aconteceu na
sede da São Paulo Cestas, no bair-
ro Parque Conceição II. Cada ces-
ta tem em torno de 23 quilos de
alimentos não perecíveis. Inclui
arroz, feijão e macarrão, ervilha,
milho e sardinha em lata, óleo e
molho de tomate, farinhas de
milho e trigo, fubá, açúcar e sal,
leite em pó, pó de café e biscoito.

A presidente do Fussp, Andréa
Almeida, ressaltou a importância de
contar com a ação da iniciativa pri-
vada. “A Caterpillar é nossa parcei-
ra desde o início do projeto, pratica-
mente, e, com mais essa doação, re-
afirma sua disposição em continu-
ar integrando o Pira Sem Fome. O
Fundo Social segue firme no com-
promisso de garantir alimento às fa-
mílias em situação de vulnerabilida-
de, mas esse propósito só é possível
de ser alcançado graças ao esforço e
união do setor privado e das pesso-
as que se dispõem a colaborar com
o Pira Sem Fome. Por isso, em nome
da Andrea, agradeço à Caterpillar
Brasil por essa parceria”, salientou.

“Ao oferecer alimentos, forta-
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Fussp recebe 375 cestas básicas da Caterpillar

A presidente do Fussp, Andréa Almeida, e a diretora de Assuntos
Governamentais da Caterpillar, Andrea Park, com as 375 cestas doadas

Divulgação

lecemos laços e construímos alicer-
ces para um futuro mais resilien-
te”, afirmou a diretora de Assuntos
Corporativos da Caterpillar, Andrea
Park. “Apoiamos projetos que atu-
am para o bem-estar coletivo, de-
monstrando que, juntos, podemos
enfrentar desafios e participar da
construção de um mundo melhor e
mais sustentável”, completou.

PROJETO – O Pira Sem

Fome prevê a adesão de empresas,
de todos os tamanhos e segmen-
tos, e pessoas físicas que possam
contribuir mensalmente, por tem-
po pré-determinado, com a doação
de cestas básicas ao Fussp, que se-
rão direcionadas às famílias que se
encontram em situação de pobreza
e extrema pobreza, encaminhadas
pela Secretaria de Assistência e De-
senvolvimento Social (Smads). As

doações podem ser feitas por meio
de cesta física, cartão ou ticket, na
quantidade que o doador desejar e
pelo período 12, 24 ou 36 meses.

O projeto visa complementar
a entrega de cestas que o Fussp re-
aliza, bem como busca incentivar a
sociedade civil a exercer a respon-
sabilidade social. A adesão pode ser
realizada pelo site oficial do projeto:
http://pira.sp.gov.br/semfome .
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IPT irá inaugurar escritório
e laboratório em neste ano

O Instituto de Pesquisas Tec-
nológicas (IPT) irá, no primeiro
trimestre de 2024, abrir um es-
critório e montar um laborató-
rio na cidade de Piracicaba (SP)
destinados a atender o setor do
agronegócio, em uma parceria
com a Fundação Municipal de
Ensino de Piracicaba (Fumep).

“A intenção é abrir um labo-
ratório no município de Piracica-
ba por se tratar de uma região
estratégica para o agronegócio e
pelo fato de não termos mais
grandes espaços no campus do
IPT para a execução de novos
ensaios voltados a esse setor”, ex-
plica o pesquisador do Laboratório
de Infraestrutura em Energia do
Instituto, José Gabriel Vicente.

Em 2021, segundo dados da
Fundação Seade, a cana-de-açúcar
respondeu por 79,5% da produ-

ção agropecuária total do municí-
pio e os biocombustíveis foram res-
ponsáveis por 79,9% do valor to-
tal da transformação industrial.

A estrutura da Fumep, loca-
lizada no Parque Tecnológico de
Piracicaba, inclui 42 laboratórios
em 25 mil metros quadrados de
área construída. Parte dos equi-
pamentos do Laboratório de In-
fraestrutura em Energia, hoje vol-
tado principalmente a ensaios de
durabilidade de máquinas agríco-
las, como colheitadeiras de cana-
de-açúcar, será transferida para
as instalações da fundação e no-
vas máquinas serão compradas.

O investimento previsto é de
R$ 3 milhões para a execução pri-
meiramente de ensaios indoors de
cabines de tratores, que ainda não
são feitos no Brasil e para os quais
o país está se credenciando.

EDITAL RESUMIDO DE SELEÇÃO PÚBLICA Nº 03/2024

A PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PEDRO, Estado de São Paulo, através do Con-
selho Municipal de Expansão e Desenvolvimento Industrial e Comercial - COMEDIC, no-
meado pela Portaria nº 5.089/2023, torna público para conhecimento dos interessados que
se acha aberta a Seleção Pública nº 03/2024, visando à seleção de 01 (uma) empresa
que será beneficiada com a doação de três (03) áreas de 920,00 m² (novecentos e vinte
metros quadrados) cada, de propriedade do Município de São Pedro, com a finalidade de
implantação de unidade industrial, comercial ou de prestação de serviço, considerando-se
o interesse público e possíveis isenções de impostos municipais, que poderá ser total ou
parcial conforme incisos I e II do §1º do artigo 1º da Lei Complementar nº 91/2013 e demais
dispositivos legais expressos no edital.    Os envelopes dos interessados com a documen-
tação deverão ser apresentados no Departamento de Compras e Licitações - na sede da
Prefeitura Municipal de São Pedro, localizada na Rua Valentim Amaral, nº 748, Centro, na
cidade de São Pedro, até às 09 horas do dia 29 de fevereiro de 2024, quinta-feira.
O início da abertura dos envelopes será às 09 horas e 30 minutos do dia 29 de fevereiro de
2024, quinta-feira, no Departamento de Compras e Licitações, na sede da Prefeitura do
Município de São Pedro.   As empresas interessadas DEVERÃO realizar vistoria, inspecio-
nar a área a ser doada e elucidar dúvidas para a necessária elaboração de sua proposta, até
o dia 09 de fevereiro de 2024, devendo para tanto agendar junto à Coordenadoria de Projetos,
pelo telefone (19) 3481-9206/3481-9233/3481-9231/3481-9230 ou pessoalmente na Coorde-
nadoria de Projetos - na sede da Prefeitura Municipal de São Pedro, localizada na Rua
Valentim Amaral, nº 748, Centro, na cidade de São Pedro, no horário das 8 às 17 horas,
devendo constar no requerimento a qualificação da pessoa que realizará a vistoria.   O Edital
de Seleção Pública e seus respectivos anexos deverão ser retirados através do site da
Prefeitura de São Pedro - www.saopedro.sp.gov.br ou pessoalmente, mediante recibo de en-
trega, no Departamento de Compras e Licitações localizada na sede da Prefeitura do Municí-
pio de São Pedro na Rua Valentim Amaral, nº 748, Centro, na cidade de São Pedro/SP.
Para conhecimento do público expede-se o presente Edital de Seleção Pública, que será
publicado pela Imprensa Oficial do Estado de São Paulo, do Município de São Pedro, em
jornal de grande circulação no Estado e no município. São Pedro, 23 de janeiro de 2024.

Esta publicação custou R$ 247,50 aos cofres públicos

EDITAL RESUMIDO DE SELEÇÃO PÚBLICA Nº 04/2024

A PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PEDRO, Estado de São Paulo, através do Con-
selho Municipal de Expansão e Desenvolvimento Industrial e Comercial - COMEDIC, no-
meado pela Portaria nº 5.089/2023, torna público para conhecimento dos interessados que
se acha aberta a Seleção Pública nº 04/2024, visando à seleção de 01 (uma) empresa
que será beneficiada com a doação de três (03) áreas de 920,00 m² (novecentos e vinte
metros quadrados) cada, de propriedade do Município de São Pedro, com a finalidade de
implantação de unidade industrial, comercial ou de prestação de serviço, considerando-se
o interesse público e possíveis isenções de impostos municipais, que poderá ser total ou
parcial conforme incisos I e II do §1º do artigo 1º da Lei Complementar nº 91/2013 e demais
dispositivos legais expressos no edital. Os envelopes dos interessados com a documenta-
ção deverão ser apresentados no Departamento de Compras e Licitações - na sede da
Prefeitura Municipal de São Pedro, localizada na Rua Valentim Amaral, nº 748, Centro, na
cidade de São Pedro, até às 09 horas do dia 29 de fevereiro de 2024, quinta-feira.
O início da abertura dos envelopes será às 10 horas do dia 29 de fevereiro de 2024, quinta-
feira, no Departamento de Compras e Licitações, na sede da Prefeitura do Município de
São Pedro. As empresas interessadas DEVERÃO realizar vistoria, inspecionar a área a
ser doada e elucidar dúvidas para a necessária elaboração de sua proposta, até o dia 09 de
fevereiro de 2024, devendo para tanto agendar junto à Coordenadoria de Projetos, pelo
telefone (19) 3481-9206/3481-9233/3481-9231/3481-9230 ou pessoalmente na Coordena-
doria de Projetos - na sede da Prefeitura Municipal de São Pedro, localizada na Rua Valen-
tim Amaral, nº 748, Centro, na cidade de São Pedro, no horário das 8 às 17 horas, devendo
constar no requerimento a qualificação da pessoa que realizará a vistoria. O Edital de
Seleção Pública e seus respectivos anexos deverão ser retirados através do site da Prefei-
tura de São Pedro - www.saopedro.sp.gov.br ou pessoalmente, mediante recibo de entre-
ga, no Departamento de Compras e Licitações localizada na sede da Prefeitura do Municí-
pio de São Pedro na Rua Valentim Amaral, nº 748, Centro, na cidade de São Pedro/SP.
Para conhecimento do público expede-se o presente Edital de Seleção Pública, que será
publicado pela Imprensa Oficial do Estado de São Paulo, do Município de São Pedro, em
jornal de grande circulação no Estado e no município.  São Pedro, 23 de janeiro de 2024.

Esta publicação custou R$ 247,50 aos cofres públicos
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Pré-candidata a prefeita, Bebel
construirá seu programa de
governo ouvindo os piracicabanos
A declaração foi no último sábado, quando reuniu, no auditório da Associação dos
Engenheiros e Arquitetos de Piracicaba (AEAP), lideranças políticas e comunitárias
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Corpo de balé recebe
oficina de ex-alunos:
carreira internacional

Fotos: Divulgação

Após a apresentação da pesquisa qualitativa, a Professora Bebel se disse animada
e que ouvirá a população piracicabana  para elaborar o programa de governo

A deputada Professora Bebel, ao lado de lideranças do PT, PV e PC do B,
durante apresentação de pesquisa qualitativa focada nas eleições deste ano

A deputada estadual Profes-
sora Bebel, pré-candidata a prefei-
ta de Piracicaba nas eleições muni-
cipais deste ano pela Federação da
Esperança (PT, PV e PC do B) tem
como prioridade focar nas pautas
que estão sendo apontadas pela
população piracicabana para elabo-
rar o seu programa de governo, que
começa a ser elaborado, conside-
rando as boas experiências dos go-
vernos do ex-prefeito José Macha-
do de 1989/1992 e 2001/2004, e as
propostas dos candidatos do par-
tido que disputaram a Prefeitura
da cidade. A declaração foi dada
sábado (20), quando reuniu, no
período da tarde, no auditório da
Associação dos Engenheiros e Ar-
quitetos de Piracicaba (AEAP), li-
deranças políticas e comunitárias,
pré-candidatos a vereador e verea-
dora,  apoiadores, os ex-vereado-
res pelo Partido dos Trabalhado-
res Mário Tomazello, Isaac Roston
Júnior, José Boldrin, Antonio
Oswaldo Storel e José Antonio Fer-
nandes, além das vereadoras  Rai
de Almeida (PT) e Silvia Morales
(PV), quando foi apresentado o re-
sultado de pesquisa  qualitativa que
traz um diagnóstico da cidade, vol-
tadas à definição de estratégias elei-
torais com foco no pleito de outu-
bro. “Os dados são animadores e
trazem uma injeção de ânimo em
toda a militância. Vamos para as
ruas ouvir os piracicabanos, o que
desejam, suas necessidades e su-
gestões”, diz a pré-candidata.

Na campanha, vai intensifi-
car a apresentação da sua lide-
rança, mostrando que está pre-
parada para governar Piracicaba
sempre ouvindo e estando em
permanente contato com a popu-
lação, como tem sido sua trajetó-
ria de vida pública. Nascida no
Distrito de Artemis,  professora
efetiva de Língua e Literatura
Portuguesa, formada pela Univer-
sidade Metodista de Piracicaba
(Unimep), com mestrado em Ad-
ministração pela mesma universi-
dade, e uma das principais lideran-
ças do movimento sindical do país,
ocupando a presidência da Apeo-
esp — o maior sindicato de traba-
lhadores da educação da América
Latina, por cinco mandatos con-
secutivos — quer trazer para a
campanha municipal toda essa ex-
periência. Atualmente é sua se-
gunda presidenta e peça chave na
luta na Assembleia Legislativa em
defesa da educação pública de qua-
lidade no Estado de São Paulo.

Bebel foi a primeira mulher
piracicabana eleita deputada esta-
dual. Em 2018, candidata pelo Par-
tido dos Trabalhadores, obteve
83.269 votos, tendo sido reeleita em
2022 com 155.783 votos, a maior
votação de um deputado com do-
micílio eleitoral em Piracicaba.

ALÇA — Deputada atuante
na Assembleia Legislativa, já
apresentou mais de 160  projetos
de lei, por políticas públicas nas

áreas de educação, habitação,
saúde, segurança, além de outras
proposituras como requerimen-
tos, indicações, visando sempre
melhorar a vida da população do
Estado de São Paulo e de Piraci-
caba, como uma alça na avenida
Laranjal Paulista, no Campestre,
sobre a rodovia Cornélio Pires,
para garantir a saída dos mora-
dores do bairro em segurança.

Atualmente, preside a Comis-
são de Educação e Cultura da As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo, é Procuradora Especi-
al da Mulher, participa de comis-
sões permanentes e coordena as
Frentes Parlamentares em Defe-
sa da Educação Básica e da Cul-
tura Popular, em Defesa do Ser-
viço Público e do Funcionalismo
no Estado de São Paulo, do IA-

MSPE e para a Criação de  Insti-
tutos Federais e Universidades.

Através de emendas do seu
mandato popular e de articulações
com deputados federais do seu
partido e junto ao governo federal
do presidente Lula, já conseguiu
viabilizar mais de R$ 20 milhões
em recursos para Piracicaba e as
cidades da região, que compõem
também a Região Metropolitana
de Piracicaba. Os recursos são des-
tinados às áreas de saúde, inclu-
sive para a Santa Casa de Miseri-
córdia de Piracicaba, Hospital do
Fornecedores de Cana, Hospital
Regional, assim como para a edu-
cação, desenvolvimento social, in-
fraestrutura e segurança públi-
ca,  visando melhorar a qualida-
de do atendimento à população.

UNIVERSIDADE — Tam-

bém lidera movimento para que o
governo federal instale uma uni-
versidade federal em Piracicaba,
no Campus Taquaral da Unimep,
que foi desativado no início do ano
passado pela rede metodista, as-
sim como para evitar que o gover-
no do Estado de São Paulo reduza
de 30% para 25% os recursos da
educação, considerada área es-
sencial para o desenvolvimento da
sociedade. “Se como candidata a
deputada percorri os 645 municí-
pios do Estado, pode ter a certeza
que irei percorrer todos os bair-
ros da nossa cidade, para dialo-
gar com a população, ouvir suas
propostas, debater ideias e apre-
sentar o nosso programa de go-
verno para Piracicaba para todos,
que será construído coletivamen-
te”, garante a pré-candidata.

Monike Cristina e Ivan Domiciano atuaram na Cedan de 2009 a 2015

Lauge Sorensen

A Cedan (Companhia Estável
de Dança de Piracicaba), mantida
pela Prefeitura por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Ação Cul-
tural), inicia 2024 com uma ofici-
na de técnicas clássicas voltada
para o corpo de bailarinos do gru-
po, atualmente formado por 20
pessoas. O curso acontece desde
ontem (23) das 10h às 15h, no Ar-
mazém Maria Dirce da Estação da
Paulista. A oficina será conduzida
por dois ex-bailarinos da Cedan,
Monike Cristina e Ivan Domiciano,
que hoje são os Primeiros Bailari-
nos no Joanesburgo Ballet na Áfri-
ca do Sul. Eles darão aula de reper-
tório de Pas de Deux e de pontas e
variações feminina e masculina.

“É um orgulho tê-los aqui,
mesmo que por pouco tempo, e
muito mais feliz ainda com essa
oportunidade de vê-los passan-
do um pouco da experiência que
viveram. Sem dúvida, é um or-
gulho para Piracicaba, ver dois
filhos que chegaram tão longe
em suas carreiras e saindo de
uma iniciativa pública de profis-
sionalização em dança”, enfati-
za Camila Pupa, a diretora da
Cedan. Monike atuou na Cedan
por seis anos, de 2009 a 2015,
mesmo período que Domiciano
dançou pela companhia. “É um
curso importante para quem
quer ser um profissional da
área”, destaca a bailarina.

EEEEECONOMIACONOMIACONOMIACONOMIACONOMIA

Volume de paulistas
inadimplentes cai 0,31%
em dezembro, diz Serasa

O novo ano começa com
uma boa notícia para o sistema
de crédito: a porcentagem de
paulistas que não conseguem
pagar suas contas teve queda de
0,31% na comparação entre de-
zembro e novembro de 2023. Em
números concretos, 101.084
consumidores saíram do endi-
vidamento. Os dados fazem parte
do Mapa de Inadimplência e Re-
negociação de Dívidas da Serasa.

Apesar da redução significa-
tiva, a inadimplência segue alta
no Estado – com 45,93% da po-
pulação comprometida em de-
zembro ou 16.826.361 CPFs nes-
sa situação. Ao olhar para o pa-
norama nacional, ainda é possí-
vel observar que São Paulo foi a
quarta unidade federativa a apre-
sentar a menor redução no mês,
ganhando apenas de Sergipe (-
0,20% de endividados), Paraná
(+0,18%) e Rio de Janeiro (-0,12%).

COMPORTAMENTO - De
acordo com o levantamento, o
valor total de débitos em dezem-
bro no Estado chegou à soma de
R$ 98,7 bilhões, o que significa

uma dívida média de R$
5.867,39 por paulista endivida-
do. Ainda assim, houve redução
de 0,51% em relação aos déficits
de novembro – R$ 5.897,56.

O motivo da maior parte das
dívidas está concentrado em três
setores: contas básicas de água,
luz e gás (30,89%), bancos e car-
tões (28,10%) e financeiras
(18,94%). Entre as faixas etárias,
os maiores inadimplentes paulis-
tas tinham entre 41 e 60 anos
(36,3%), seguidos pela população
de 26 a 40 anos (34,4%) e por pes-
soas acima de 60 anos (18,2%).

“O programa Desenrola de-
senvolvido pelo Governo Fede-
ral e os Feirões da Serasa con-
tribuíram decisivamente para a
melhora dos dados de novem-
bro e dezembro”, ressalta Aline
Maciel, gerente da plataforma
Limpa Nome. “Apenas a Serasa
registrou um total de 4,1 mi-
lhões de acordos de débitos re-
alizados ao longo do ano passa-
do, concedendo um total de R$
11,7 bilhões de descontos a 2,5
milhões de brasileiros”, completa.
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Protetora de animais recebe
homenagem na Câmara
Fernanda dos Santos foi homenageada na tarde desta segunda
(22) pelos cerca de 7 anos de atuação em prol da causa animal

A técnica de enfermagem e
protetora de animais Fernanda
dos Santos foi homenageada na
tarde desta segunda-feira (22) com
um voto de congratulações da Câ-
mara Municipal de Piracicaba. A
honraria foi proposta e entregue
pelo vereador Paulo Campos (Po-
demos) em cerimônia no Hall do
Salão Nobre do Legislativo.

Fernanda atua há cerca de 7
anos no auxílio a animais em si-
tuação de abandono e vulnerabi-
lidade e, ao longo de sua trajetó-
ria como protetora, diz ter parti-
cipado do resgate de aproxima-
damente mil animais: “é muito
gratificante poder atender algu-
mas regiões, mesmo da minha
forma, humilde, sem condições às
vezes de recolher esses animais,
que vêm para mim como uma
forma de responsabilidade. Eu
abraço isso da forma mais bonita
e acolhedora, para eles saírem lin-
dos e maravilhosos”, falou em
tom emocionado a homenageada.

Para ela, para se evitar que os

animais sejam expostos a maus tra-
tos, o esclarecimento da sociedade
quanto à responsabilidade dos tu-
tores é cada vez mais necessário:
“as pessoas precisam entender que
abandonar animais é triste demais,
pois eles podem ser atropelados,
envenenados e passarem por situ-
ações adversas. Você não é obriga-
do a ter um animal dentro da sua
casa mas, a partir do momento em
que você acolhe esse animal, você
tem a obrigação de tutelá-lo de for-
ma coerente, sem deixá-lo de lado.
Temos que levar para a socieda-
de a responsabilidade do que é ser
um tutor. O animal tem carinho,
amor e sente a sua falta”, disse.

“A Fernanda trabalha de for-
ma muito aguerrida em favor da
causa animal, tanto na cidade
quanto fora dela. Esperamos que a
sociedade avance e reduza de ma-
neira significativa as agruras en-
frentadas, hoje, pelos animais que
estão nas ruas, em condições de
maus tratos. Por isso que esse re-
conhecimento é importante, pois a

Honraria foi proposta pelo vereador Paulo Campos (Podemos)

Rubens Cardia

Fernanda dispõe do seu tempo para
resgatar esses animais. Esperamos
que isso sirva de encorajamento e
possa motivar outras pessoas, para
atendermos de forma efetiva esses

animais e constituirmos uma soci-
edade com um pouco mais de cons-
ciência’, falou o vereador Paulo
Campos após entregar o quadro
alusivo ao voto de congratulações.

PPPPPAULISTÃOAULISTÃOAULISTÃOAULISTÃOAULISTÃO A2 S A2 S A2 S A2 S A2 SICREDIICREDIICREDIICREDIICREDI

Camisa 21 transmite ao vivo
XV Piracicaba x Oeste

O Paulistão A2 Sicredi rece-
berá hoje (24), às 20h, as equi-
pes do XV Piracicaba e Oeste,
que se enfrentarão no estádio
Barão da Serra Negra, na tercei-
ra rodada da primeira fase do
campeonato. A partida será trans-
mitida ao vivo no Camisa 21, mar-
ca de conteúdo original da NWB.
Com narração de Chico Pedrotti,
o jogo terá comentários dos jor-
nalistas Bira e Marília Galvão.

Em parceria com a Centauro,
os espectadores terão acesso a des-
contos de 20% em produtos seleci-
onados durante a transmissão,
que além de itens de futebol conta
com outras modalidades como cor-
rida, fitness entre outras. Bira,
Chico Pedrotti e André Hernan
durante transmissão da segunda
rodada do Paulistão A2 Sicredi.

“O envolvimento ativo da
Centauro na transmissão do

Paulistão Feminino, e agora com
o Paulistão A2, reforça o nosso
compromisso com o desenvolvi-
mento do esporte no Brasil, assim
como nosso apoio a criadores e
outros agentes que incentivam o
envolvimento e a prática esportiva.
Acreditamos que é fazendo isso
que vamos mudar o patamar do
esporte no país”, explica Fernan-
da Arechavaleta, diretora de ma-
rketing e reputação da Centauro.

Em uma situação desafiadora
após uma derrota e um empate, o
Oeste se encontra na 14ª posição na
tabela. Além disso, o titular da defe-
sa do time, Alex Reinaldo, já carre-
ga dois amarelos neste início de
campeonato. A equipe joga fora de
casa buscando uma vitória. Já o XV
de Piracicaba, na 11ª posição, tem o
mando de campo e joga em casa,
mas também vem de um cenário sem
vitórias buscando subir na tabela.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

VENDO
Sítio 2 alqueires São Pedro, 3 km da
cidade, nascente, córrego, luz, sem

casa. Registrado R$ 599 mil.
Luiz (11) 9999-88701

FALECIMENTOS

GSN DO BRASIL METALURGICA LTDA torna público que recebeu
da SIMAP - Secretaria Municipal de Infraestrutura e Meio Ambiente
de forma concomitante a Licença Prévia, Instalação e Operação
Nº 2023 - 508608 para atividade de fabricação de máquinas e
equipamentos para uso industrial específico não especificados
anteriormente, peças e acessórios, localizado(a) Rodovia Marga-
rida da Graça Martins, KM 16,761, Sertãozinho, Piracicaba/SP.

SRA. MARIA DE LOURDES RO-
DRIGUES PAES faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 84
anos, filha dos finados Sr. Gre-
gorio Paes e da Sra. Maria Ro-
drigues Paes. Deixa irmãos, cu-
nhados, sobrinhos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 17h00 do Veló-
rio da Saudade, sala “04” para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM MARIA HELOISA DIEHL
GARCIA faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 22 anos,
filha do Sr. Elton Barreto Gar-
cia e da Sra. Maria Carolina da
Silva Diehl, era casada com o
Sr. Cleberson dos Santos Fer-
reira, deixa familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 16h30 do Velório da
Saudade, sala “03” para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUZIA DE MORAES AL-
CANTARA faleceu anteontem,

nesta cidade, contava 71 anos,
filha dos finados Sr. João Mo-
raes Filho e da Sra. Assunta
Partazani, deixa os filhos: Ma-
ria das Graça de Alcantara, ca-
sada com o Sr. Anderson San-
tos Carvalho; Marlinho Onofre
de Alcantara, casado com a Sra.
Elizabel Belasco; Jesus Ono-
fre de Alcantara, casado com a
Sra. Jucilene da Silva Nasci-
mento; Katiane Moraes de Al-
cantara e Daiane de Moraes
Alcantara. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 16h00 do Domicilio da
família cito a rua: Itambacuri,
107 – Santa Fé 1, para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA MYRTHES DE
AGUIAR TERRA faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 100
anos, filha dos finados Sr. João
Baptista de Aguiar e da Sra.
Maria Rosa Sciarantola de Agui-
ar, era viúva do Sr. Aracy de Mo-
raes Terra, deixa o filho: Dr. Mil-
ton de Moraes Terra, casado
com a Sra. Anna Izabel Noguei-

ra de Lima Terra. Deixa as ne-
tas: Isadora e Mariana, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00
da sala “A” do Velório do Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO ROCHA DA SIL-
VEIRA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 79 anos, filho
dos finados Sr. Detrudes Jose
da Silveira e da Sra. Palmira
Rocha da Silveira, deixa os fi-
lhos: Vagner Rocha da Silvei-
ra; Emanuel Rocha da Silveira
e Edileine Gonzaga da Silva.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 17h00
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ALERSSIO VITTI faleceu
ontem, nesta cidade, contava 87
anos, filho dos finados Sr. Fran-

cisco Vitti e da Sra. Maria Vitti,
era casado com a Sra. Celina
Vitti, deixa os filhos: Eliana Cris-
tina Vitti, casada com o Sr. Eli-
sandro Wibrantez e Rodrigo
Antonio Vitti, casado com a Sra.
Fabiana Aparecida Custodio.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 15h00 do Velório da
Saudade, sala “02” para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE PEREIRA DE MO-
RAIS faleceu ontem, na cida-
de de São Pedro/SP, contava
75 anos, filho dos finados Sr.
Benedito Gomes de Morais e
da Sra. Madalena Antonia Pe-
reira, era casado com a Sra.
Adelia da Conceição Morais.
Deixa filhos, demais familia-
res e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h00
do Velório do Cemitério Munici-
pal da cidade de Santa Maria da
Serra/SP, para referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO WALTER DO
CANTO FRANCOSO faleceu
ontem, nesta cidade, contava
87 anos, filho dos finados Sr.
Guerino Francoso e da Sra.
Oscarlina de Oliveira Canto
Francoso, era casado com a
Sra. Dilce Breda Francoso;
deixa os filhos: Oscarlina Lui-
za Breda Francoso Barion, ca-
sada com o Sr. Antonio João
Barion; Maria Angela Breda
Francoso e Walter Antonio Bre-
da Francoso, casado com a
Sra. Katia Aparecida Zanella
Francoso. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o
féretro às 17h15 do Velório da
Saudade, sala “06”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA FER-
REIRA SANTA FÉ faleceu ontem,
nesta cidade, contava 65 anos,
filha dos finados Sr. Antonio Fer-
reira da Silva e da Sra. Teresa
de Sousa Ferreira, era viúva do
Sr. Clarisvaldo Cardoso Santa
Fé; deixa os filhos: Marielle Car-
doso Santa Fé, casada com o

Sr. Dorival Felicio Junior; Flavia
Cardoso Santa Fé; Claudio Car-
doso Santa Fé, casado com a
Sra. Debora Cristina Soares;
Anete Santa Fé Ciriaco, casada
com o Sr. Marcos Ciriaco e Ma-
rileide Santa Fé Alves, casada
com o Sr. Rafael Ferreira Alves.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 14h00 do
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba,
sala “Esmeralda”, para o Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IDALINA CAMPEÃO PE-
NATTI faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 83 anos filha dos
finados Sr. Pedro Campeão e
da Sra. Anna Perin era viúva do
Sr. Jose Antonio Penatti. Deixa
sobrinhos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 10h30 do Velório da
Saudade, sala 01, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SR. OSIRIS FRANCISCO FASSI-
ROLI faleceu anteontem na ci-
dade de Saltinho, aos 81 anos
de idade e era viúvo da Sra.
Maria Aparecida de Almeida
Fassiroli. Era filho do Sr. Luiz
Fassiroli e da Sra. Edwirges
Gimenes Fassiroli, falecidos.
Deixou as filhas: Edna Cristina
Fassiroli casada com Emerson
de Moraes Cesar; Tania Apare-
cida Fassiroli; Ana Paula Fas-
siroli Bressan casada com Mar-
celo Bressan; Juliana de Fati-
ma Fassirol i ;  Bruna Nataly
Fassiroli casada com Bruno
Rezende. Deixa netos, bisne-
tos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem às 15:00 hs, saindo
a urna mortuária do Velório
Municipal, seguindo para o
Cemitério Municipal de Salti-
nho. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. SEBASTIÃO MIRANDA fale-
ceu ontem na cidade de Piraci-
caba, aos 88 anos de idade e
era casado com a Sra. Maria
José Gravena Miranda. Era fi-
lho do  Sr. Jose Miranda e da
Sra. Luiza Maria da Conceição,
falecidos. Deixou os filhos: An-
tonio Carlos Gravena Miranda
casado com Magali Conceição
Passareli Miranda; Roberto
Gravena Miranda casado com
Lucia Aparecida Nogueira Miran-
da. Deixa  05 netos, 02 bisne-
tas, demais parentes e amigos.
O seu corpo foi transladado em
auto fúnebre para a cidade de
Santa Maria da Serra e seu se-
pultamento deu-se ontem as
16:00 hs saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal de Santa Maria da Serra.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANGELO FRANCISCO
BRANCATTI faleceu ontem na
cidade de Rio das Pedras, aos
74 anos de idade e era casado
com a Sra. Neusa Maria Car-
pin Brancatti, era filho do Sr.
Miguel Brancatti e da Sra. Te-
resina Jeronimo, falecidos.
Deixou os filhos: Andreia Cris-
tina Brancatti; Angelo Augusto
Brancatti; Ana Paula Brancatti.
Deixa demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem  as 16:00hs saindo a

urna mortuária do Velório Mu-
nicipal, seguindo para o Cemi-
tério Municipal de Rio das Pe-
dras. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LAIS AGUIAR LEMOS fale-
ceu ontem na cidade de Piraci-
caba, aos 64 anos de idade e
era filha do Sr. Braulio de Le-
mos e da Sra. Nise Aguiar Le-
mos, falecidos. Deixa irmãos,
sobrinhos, demais parentes e
amigos. O velório ocorrerá hoje
no Memorial Metropolitano de
Piracicaba – Sala Diamante das
08:00 as 11:00 horas, onde
também haverá a Cerimônia de
Homenagens Póstumas no
Salão Nobre. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA MO-
RAES PEREIRA faleceu ontem
na cidade de Piracicaba, aos
66 anos de idade e era casa-
da com o  Sr. Nivaldo Batista
Pereira. Era filha do Sr. José
de Moraes Santos e da Sra.
Dilce Del Tio Santos, faleci-
dos. Deixa os filhos: Anderson
Moraes Pereira casado com
Vanuza Ferrer Mendes Perei-
ra, Alexsandro Moraes Pereira
casado com Karina Zangero-
lomo Pereira. Deixa netos, bis-
neto, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento dar-
se-á hoje as 09:00 horas, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Municipal da Vila Rezende
– Sala 02, seguindo para o
Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ILSON VAGNER faleceu no
dia 20/01 na cidade de Piraci-
caba aos 60 anos de idade e
era casado com a Sra.Sueli
Monteiro Leite Vagner. Era filho
dos finados Sr.Luiz Vagner e da
Sra.Jandira Piolla Vagner. Dei-
xa as filhas: Larissa e Lais .Dei-
xa netos e demais parentes. O
seu corpo foi transladado para
a cidade de São Pedro e o seu
sepultamento deu se dia 21/
01 saindo o féretro ás 16:00 h
do Velório Municipal de São
Pedro – Sala 1 seguindo para
o Cemitério Parque São Pedro
onde foi inumado em jazigo da
família. À família e amigos en-
lutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

JOVEM REBECA MARIA COR-
REA GALLO faleceu anteontem
na cidade de São Pedro aos 20
anos de idade e era filha do
Sr.Marcelo Antonio Gallo e da
Sra.Vanessa Bianca Correa
Gallo.Deixa irmãos,demia pa-
rentes e amigos.O seu sepul-
tamento deu se ontem saindo
o féretro ás 10:00 h do Velório
Memorial Bom Jesus –Sala 1
seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de São Pedro onde foi
inumada em jazigo da família.
Esta sala possui serviço de Ve-
lório On-Line consulte os fami-
liares. À família e amigos en-
lutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.
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